
Пролетарии (сех стран, соединяетесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 1 нюня 1917 года ВТОРНИК, 19 М А Р Т А  1974 года №  65 (15362) Цена 2 вон.

В ПОЛИТБЮРО Ц К КПСС, ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР, СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

ОБ ИТОГАХ ВСТРЕЧИ ТОВАРИЩА 
Л. И. БРЕЖНЕВА С ПРЕЗИДЕНТОМ 
ФРАНЦИИ Ж. ПОМПИДУ

В Ц е н т р а л ь н о м  К о м и т е т е  К П С С
ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО И ВОЛОГОДСКОГО 
О Б К О М О В  КПСС ПО М О Б И Л И ЗА Ц И И  К О Л Л Е К Т И В О В  ПРЕДПРИЯТИЙ  
НА ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТВА

В  принятом постановлении Центральный Ко
митет К П С С  отметил, что Томская, Тюмен
ская и Вологодская областные партийные ор
ганизации, выполняя Директивы X X IV  съезда 
К П С С , проводят большую политическую и ор
ганизаторскую работу по мобилизации коллек
тивов предприятий на более полное использо
вание внутрихозяйственных резервов и повы
шение эффективности лесозаготовительного 
производства. Постоянно ведется поиск и вне
дрение наиболее рациональных для местных 
условий методов организации труда и техноло
гических процессов. Эти вопросы регулярно 
обсуждаются в обкомах, выносятся на рас
смотрение райкомов партии и первичных пар
тийных организаций. Широко развернуто со
циалистическое соревнование лесозаготови
тельных предприятий за ускорение роста про
изводительности труда и улучшение использо
вания лесозаготовительной техники. Ход со
циалистического соревнования регулярно осве
щается в областных газетах, по радио и теле
видению. В  целях повышения производствен
ной активности рабрчих на предприятиях орга
низуются советы бригадиров. На базе лучших 
леспромхозов действуют школы передового 
опыта. В  наиболее, крупных лесозаготовитель
ных бригадах создаются партийные, профсоюз
ные и комсомольские группы. В  Томской обла
сти бригадиры таких коллективов включены в 
номенклатуру районных комитетов партии, 
чем повышается их роль как организаторов 
производства.

В  леспромхозах Вологодской области хоро
шо отработана и широко применяется техно
логия. обеспечивающая создание запасов дре
весины в хлыстах на нижних складах за счет 
максимального использования преимуществ 
вывозки леса в зимний период. Наличие меж
сезонных запасов древесины в объеме более 
миллиона кубометров позволяет вологодским 
лесозаготовителям работать ритмично, лучше 
использовать трудовые ресурсы, машины и 
оборудование. Предприятия объединения «Во- 
логдалеспром» ежегодно выполняют планы и 
социалистические обязательства. За три года 
пятилетки ими дано сверх задания 559 тысяч 
кубометров деловой древесины. Достигнута

высокая производительность труда, сократи
лись простои рабочих, текучесть кадров в два 
раза ниже, чем в среднем по отрасли.

По инициативе Томского и Тюменского об
комов партии в леспромхозах организованы 
укрупненные комплексные лесозаготовитель
ные бригады, осваивающие отдаленные лес
ные массивы в летний период вахтовым мето
дом.

Укрупненные лесозаготовительные бригады 
по сравнению с малыми комплексными дают 
более высокую производительность труда и 
лучше используют технику. В  Тюменской об
ласти выработка в среднем на бригаду за год 
составляет, 42, тысячи кубометров древесины, 
а бригада Героя Социалистического Труда 
П. В . Попова заготовила 165 тысяч кубомет
ров древесины, из них 94 тысячи за период 
работы на вахтовом участке. Внедрение вахто
вого метода организации лесозаготовок в усло
виях большой заболоченности и слабо разви
той сети лесовозных ;'до,рог расширило лесо- 
сырьевые базы предприятий и обеспечило бо. 
лее равномерную в течение года занятость ра
бочих на основном производстве. В  прошло»! 
году вахтовым способом было заготовлено в 
Тюменской области 2 .760  тысяч кубометров, в 
Томской — 645 тысяч кубометров древесины 
при снижении ее себестоимости до 10 процен
тов.

Широкое внедрение- прогрессивных форм 
организации лесосечных работ позволило уве
личить в 1973 году объемы лесозаготовок в 
«Тюменьлеспрбме» — на 400 тысяч кубомет
ров, в ; «Томлеспроме» — На 560 тысяч кубо
метров, перевыполнить задания по реализа
ции продукции и росту производительности 
труда. Тюменские лесозаготовители достигли 
наивысшей в стране • комплексной выработки 
на рабочего — 760 кубометров, томские — 
увеличили производительность труда на 9,4 
процента.

Положительно оценивая результаты прове
денной работы. Ц К  К П С С  в то же время отме
тил, что Томский, Тюменский, Вологодский 
обкомы партии и Министерство лесной и де
ревообрабатывающей промышленности С С С Р  
недостаточно требовательно относятся к хозяй
ственным руководителям в вопросах дальней

шего совершенствования лесозаготовительного 
производства, рационального использования 
древесины и повышения выпуска продукции с 
кубометра заготавливаемого леса, улучшения 
жилищных и культурно-бытовых условий тру
дящихся, проживающих в лесных и вахтовых 
поселках.

Центральный Комитет К П С С  одобрил рабо
ту Томского, Тюменского и Вологодского об
комов партии по мобилизации коллективов тру
дящихся на повышение эффективности лесоза
готовительного производства за счет создания 
межсезонных запасов древесины в хлыстах, 
перехода на работу укрупненными комплекс
ными бригадами и организации вахтового 
метода освоения труднодоступных лесных мас
сивов.

Крайкомам и обкомам К П С С  лесозаготови
тельных районов страны рекомендовано с уче
том опыта Томского, Тюменского и Вологод
ского обкомов партии провести в коллективах 
предприятий лесной промышленности необхо
димую организаторскую и политическую рабо
ту по внедрению в производство наиболее ра
циональных для местных условий технологи
ческих процессов и форм организации труда, 
позволяющих улучшить использование трудо
вых ресурсов и техники в каждом леспромхо
зе, комбинате, объединении.

Министерство лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности С С С Р  обязано разра
ботать и осуществить мероприятия по обеспе
чению ритмичной и устойчивой работы лесоза
готовительных предприятий на основе внедре
ния технологии, позволяющей создавать меж
сезонные запасы древесины в хлыстах на ниж
них складах леспромхозов, перехода на работу 
укрупненными комплексными бригадами и 
организации вахтового метода освоения от
даленных лесных массивов.

Госплану С С С Р  и Госснабу С С С Р  поручено 
рассмотреть поставленные Томским, Тюмен
ским*. Вологодским обкомами партии и Мини
стерством лесной и деревообрабатывающей 
промышленности С С С Р  вопросы об обеспече
нии вахтовых участков необходимым оборудо
ванием и обслуживании их вертолетами и 
средствами радиосвязи.

Политбюро Ц К  К П С С , 
Президиум Верховного Сове
та С С С Р , Совет Министров 
С С С Р , обсудив итоги встре
чи Генерального секретаря 
Ц К  К П С С  товарища Л . И. 
Брежнева с Президентом 
Французской Республики 
Ж . Помпиду, полностью одо
брили и высоко оценили про
веденную товарищем Л . И. 
Брежневым плодотворную 
работу по дальнейшему ук
реплению традиционной со
ветско-французской дружбы, 
утверждению принципов мир
ного сосуществования во 
взаимоотношениях между го
сударствами с различным об
щественным строем.

Встреча товарища Л . И. 
Брежнева с Ж . Помпиду под
твердила жизненность и эф
фективность избранного Со
ветским Союзом и Францией 
курса на развитие дружест
венных отношений и взаимо
выгодного сотрудничества.

Важное значение имеет 
тот факт, что обе стороны 
подчеркнули свою реши
мость к дальнейшему разви

тию и углублению советско- 
французских отношений.

Итоги встречи дают им
пульс дальнейшему расшире
нию политических консульта
ций между обеими странами, 
связей в торгово-экономиче
ской, научно-технической, 
культурной и в других обла
стях в полном соответствии с 
документами, которые обе 
стороны положили в основу 
развития своих взаимоотно
шений, а .именно с «Принци
пами сотрудничества между 
С С С Р  и Францией» и совет
ско-французским протоколом 
о консультациях.

Важным результатом бе
сед товарища Л . И. Брежне
ва с Ж . Помпиду является 
согласие усилить взаимодей
ствие С С С Р  и Франции в це
лях закрепления разрядки в 
Европе, успешного заверше
ния общеевропейского сове
щания. Положительное зна
чение имеет договоренность 
Советского Союза и Франции 
активизировать, опираясь на 
близость своих позиций, кон
сультации в интересах обес
печения на Ближнем Востоке

прочного и справедливого 
мира.

Политбюро Ц К  К П С С , 
Президиум Верховного Со
вета С С С Р  и Совет Минист
ров С С С Р  придают большое 
значение достигнутой дого
воренности о продолжении 
систематических контактов 
на высшем уровне между Со
ветским Союзом и Францией.

Встреча в Пицунде, несо
мненно, послужит вкладам в 
укрепление чувств взаимного 
доверия и уважения обоих 
народов, которые в этом году 
будут отмечать 50-летие 
установления дипломатиче
ских отношений между 
С С С Р  и Францией.

Советский народ с глубо
ким удовлетворением воспри
нял итоги встречи товарища 
Л . H i Брежнева с Президен
том Франции Ж . Помпиду, 
ибо эти итоги убедительно 
свидетельствуют об успеш
ном развитии советско-фран
цузского сотрудничества на 
благо народов обеих стран, з 
интересах упрочения мира и 
международной безопасно
сти.

У К А З  П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

О награждении Почетной грамотой Президиума 
В е р х о в н о г о  С о в е т а  РСФСР с о в х о з о в  и 
колхозов целинных районов РСФСР

За успехи, достигнутые в 
увеличении производства и 
продажи государству зерна, 
других продуктов земледе
лия и животноводства, и в 
связи с 20-летием освоения 
целинных и залежных зе
мель наградить

Почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета 
Р С Ф С Р

По Томской области 
совхоз вмени X X I  съезда 

К П С С  КожевникОвского 
района.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РС Ф С Р  

М. ЯСНОВ. 
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РС Ф С Р  
X. НЕШ КОВ. 

Москва, 15 марта 1974 г.

У К А З  П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

О награждении Почетной грамотой Президиума 
В е р х о в н о г о  С о в е т а  РСФСР 
ветеранов и передовиков сельскохозяйственного 
производства целинных районов РСФСР

За достигнутые трудовые 
успехи и в связи с 20-лети
ем освоения целинных и за
лежных земель наградить 

Почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета 
Р С Ф С Р

По Томской области 
Бурачевского Александра 

Федоровича — тракториста 
совхоза «Ш егарский» Ше- 
гарского района.

На ударной - 
по-ударному

Причульшье сегодня 
это район высокоразвитого 
Земледелия и животновод
ства. Ежегодно расширяется 
здесь площадь сельскохозяй 
ственных уГодий, мелиорато
ры вводят новые земли под 
пашню, пастбища и сеноко
сы.

Наш коллектив по праву 
гордится сделанным. Высо
кая оценка труда целинни
ков, данная в речи Л . И. 
Брежнева на торжественном 
заседании в Алма-Ате, вдо
хновляет мелиораторов, по
буждает работать еще луч
ше. В  нашей П М К немало 
ветеранов целины. Такие ме
ханизаторы, как А . И. Чер
нышев, М. Н . Скобля, явля
ются хранителями замеча
тельных традиций первоце- 
лннников, у них учится мо
лодежь, прибывшая на удар
ную комсомольскую строй
ку.

За последние годы труд и 
быт мелиораторов неузна
ваемо изменились. К  нам 
прибывает мощная техника. 
Растут масштабы и слож
ность работ. В  прошлом году 
П.МК подготовила 1.180 гек
таров под пашню в Тегуль- 
детском районе и 800 гекта
ров — в Зырянском. Нын
че- эти цифры возрастут. На 
тегульдетских гарях будет, 
освоено еще 2 тысячи, гекта
ров, в Зырянском районе — 
1.500. Приступили к строи
тельству первой польдерной 
системы в колхозе имени 
X X I I  съезда К П С С . Роется 
котлован под насосную стан
цию, идет отсыпка дамбы. 
Первые 160 гектаров зе
мель, где будет осущест
вляться двустороннее регу
лирование водного режима, 
мы передадим колхозу в 
этом году. В  совхозе «Рос
сия» на Тарбыковских лугах 
сейчас также ведутся рабо
ты. Здесь будет улучшено я 
осушено 1.000 гектаров.

Коллектив П М К считает 
своим долгом своевременно 
и с хорошим качеством под
готовить новые земли, в ко
торых нуждаются колхозы 
и совхозы. Это наш ответ на 
заботу партии о дальнейшем 
развитии сельского хозяй
ства.

В. ПОДАНЕВ,
начальник Зырянской 

ПМК-4.

единили в одну бригаду 
7 операторов челюстных по
грузчиков и стали выда
вать на всех одно наряд-за
дание. Коллектив получился 
малоуправляемый. Уравни
ловка привела к тому, что 
мощные механизмы стали 
использоваться хуже, чем до

А  Н А  В Е РХ Н И Х  С К Л А Д А Х  ЕЩ Е О СТАЕТСЯ  147 
ТЫ СЯ Ч К УБ О М Е ТРО В  Д РЕВЕСИ Н Ы  А  РА Б О Ч И Й  
Д ЕН Ь А В Т О М А Ш И Н Ы  Н А  ВЫ ВОЗКЕ —  24 Ч А С А

В  первой половине марта 
лесозаготовители не сумели 
полностью справиться со 
своими задачами. Если по 
заготовке деловой древесины 
объединение «Томлеспром» 
опережает график, то по вы
возке отставание составляет 
около 25 тысяч кубометров. 
Не выполняется главная за
дача марта — медленно вы
возится древесина из создан
ных летом запасов.

Предприятия объединения 
«Томлеспром» имели все 
возможности работать с пер
вых дней марта без отстава
ния: хватает техники, рабо
чих, благоприятствовали по
годные условия. Почему же 
не выполняются установлен
ные задания? По утвержден
ной расстановке каждый 
день должно работать 400 
лесовозов из 540 имеющихся 
в объединении. Выходит же 
на линию на 10— 20 машин 
меньше. Лесовозы в сутки 
отрабатывают на 4 0 — 50 ма- 
шино-смея меньше, чем по
ложено: этими рейсами по 
объединению можно было 
бы вывезти более 1,5 тыся
чи кубометров древесины.

Опыт передовых пред
приятий убеждает в больших 
преимуществах трехсменной 
работы автомобилей в лесу. 
Но некоторые хозяйствен
ные руководители все еще 
только - разговаривают о 
необходимости трехсменки. 
Вот, например, Парабель- 
ский леспромхоз. Он допу
стил большое отставание по 
вывозке древесины, хотя в 
штабелях на верхних скла
дах ев’ лежит 9 тысяч кубо

метров. Объяснения руково
дителей леспромхоза: снег
не позволяет забрать лес из 
штабелей — несерьезны. Зи
ма для всех коллективов 
одинакова. Разница в дру
гом: парабельцы не выстави
ли технику, чтобы поддер
живать в хорошем состоянии 
дороги к запасам древесины. 
Плохо в леспромхозе исполь
зуются машины. Лесовозы 
делают в сутки на 8 — 10 
смен меньше, чем плани
руется. Автомобили работа
ют на двухсменном режиме, 
а на отдельных участках — 
даже в одну смену.

Очень низка сменность 
работы автотранспорта в Ар- 
гат-Юльском, Комсомоль
ском, Новотегульдетском 
леспромхозах. На этих 
предприятиях машины ис
пользуются на 50 процен
тов, в то же время задания 
по вывозке древесины не вы
полняются.

Серьезных упреков заслу
живают руководители Оре
ховского леспромхоза. Имен
но здесь передовые водите
ли выступили с почином ра
ботать в 3 смены по одному 
путевому листу. Он был го
рячо поддержан всеми шо
ферами. Но условий для вы
сокопроизводительного тру
да водителей не создано. 
Ежедневно лесовозы должны 
отрабатывать 63 смены, от
рабатывают же они в луч
шем случае 50 смен.

Орловский леспромхоз со- 
рзал график вывозки древе
сины только из-за плохой 
организации погрузки. Здесь 
второпях, без подготовки объ-

создания бригады. Такие по
спешные, непродуманные 
решения только дискредити
руют прогрессивные формы 
организации труда. Руково
дителей леспромхоза попра
вили: сейчас в леспромхозе 
создаются бригады из трех 
операторов, обеспечивающих 
трехсменную погрузку дре
весины.

Эти примеры показывают, 
как медленно внедряется на 
предприятиях объединения 
передовой опыт. Недавно по 
инициативе областного коми
тета партии были проведены 
зональные семинары в Ингу- 
зетском и Чаинском лес
промхозах. В  них принимали 
участие секретари райкомов 
партии, партийных организа
ций, директора предприятий. 
Много интересного и ценно
го увидели они в организа
ции лесозаготовок, ремонт
ной службы. Но новое было 
взято на вооружение далеко 
не всеми. Особенно это ка
сается совершенствования 
организации труда операто
ров челюстцых погрузчиков, 
водителей лесовозов, систе
мы оплаты труда ремонтных 
рабочих. Внедрение нового 
должно быть взято под 
строгий контроль партийны
ми комитетами. Вез этого бу
дет невозможно добиться 
перелома.

На верхних складах пред
приятий еще лежит 147 ты 
сяч кубометров древесины. 
Ее нужно вывезти до распу
тицы. Вот почему в остав
шиеся -зимние дни нет более 
важной и ответственной за
дачи, чем обеспечение бес
перебойной круглосуточной 
работы всех видов лесного 
транспорта.

Особенно тревожное поло

жение сейчас в Аслановском 
леспромхозе. У  него еще ос
тается 15 тысяч кубометров 
древесины в штабелях. Объ
единение «Томлеспром» по
могло отстающему коллекти
ву: выделены новые автомо
били, челюстные погрузчи
ки, бульдозеры. Теперь все 
зависит от того, как порабо
тают сами аслановцы;

Оказана помощь и Катай- 
гин.скому леспромхозу. Ему 
нужно успеть вывезти 12 
тысяч кубометров древеси
ны. Слабое место на пред
приятии — погрузка. Имея 
достаточное количество че
люстных погрузчиков, катай- 
гинцы всю зиму не могут 
добиться их производитель
ной работы.

Ежедневно лесозаготови
тельные бригады объедине
ния ^заготавливают свыше 
30 тысяч кубометров древе
сины. Вывозится по объеди
нению около 36 тысяч. Та
кое соотношение требует зна
чительного улучшения рабо
ты лесовозного транспорта. 
Значительно более произво
дительно должны работать 
сейчас узкоколейные желез
ные дороги. Их плановая су
точная производительность 
— 7,5 тысячи кубометров. 
Однако в отдельные дни 
вывозка едва достигает 5 ты
сяч кубометров. Узкоколей
ные железные дороги на боль
шинстве предприятий дол
жны почти полностью обес
печить .вывозку древесины 
текущей заготовки и высвобо
дить автомобили для пере
возки хлыстов из ранее 
созданных запасов. Пока 
этот резерв используется 
недостаточно.

В  марте "Этого года лесо
заготовителям объединения 
предстоит сделать значи
тельно больше, чем даже в 
рекордном прошлогоднем 
месяце. С  учетом., повышен
ного задания министерства 
нужно вывезти 1,1 миллио
на кубометров. Таких объе
мов вывозки еще никогда не 
достигали леспромхозы об
ласти. Ударный финиш мар
та позволит лесозаготовите
лям выполнить социалисти
ческие обязательства перво
го квартала и создать на
дежную основу для четкой 
работы в четвертом году пя
тилетки.

. ж жШТ «
Имя этого вальщика леса с Томского лесоперевалочно

го комбината хорошо известно лесозаготовителям области. 
Одним из первых он начал осваивать гидроклин и новую 
технологию разработки лесосек. Его умелое руководство 
комплексной лесозаготовительной бригадой неоднократно 
выводило коллектив в передовые. Недавно товарищи по 
работе поздравили Федора Федоровича Бруха с прави
тельственной наградой —  орденом Трудового Красного 
Знамени. Фото Е . Лисицына.

Д О ГО В О Р О С О Д Р У Ж Е С Т В Е
Коллектив Асиновского 

леспромхоза и Л П Д К заклю
чили в- марте договор о тру
довом содружестве. Этот 
договор вызван желанием 
коллективов ознаменовать 
1974 год высокопроизводи
тельным трудом. Основой 
успехов послужит дружная 
работа лесозаготовителей и 
деревообработчикоз, разви
тие между ними отношений 
взаимопомощи, взаимовы
ручки, оперативное решение 
возникающих вопросов. 

Сейчас усилия соревную

щихся направлены на быст
рейшую вывозку древесины, 
высокопроизводительное ис
пользование лесовозных ма
шин. Нынче будет вывезено 
леса на Асиновский Л П Д К  
115 тысяч кубометров, из 
них в первом квартале — 
70, в четвертом — 45 тысяч. 
Договор о трудовом содруже
стве предусматривает осу
ществление ряда других ме
роприятий, направленных на 
улучшение работы обоих 
предприятий.

Н. ПИНЧУК.
г. Асино.

ПЕРВЫМИ в РАЙОНЕ
Досрочно выполнили квар

тальный народнохозяйствен-, 
ный план продажи молока

совхозы «Сибирь» и «Гал- 
кинский» Бакчарского райо

на. Эти хозяйства первыми 

в районе начали сверхплано
вую продажу в счет второго 

квартала. Завершает выпол
нение народнохозяйственного

плана продажи молока и сов
хоз имени Калянина.

М. РО С Л И К О ВА , 
госннспектор по закупкам 

и качеству сельхозпро
дуктов.

ОБ ОТК РЫ ТИ И  Ч ЕТВЕРТО Й  СЕССИИ  
О БЛАС ТН О ГО  С О ВЕ ТА  Д ЕП УТАТО В ТРУД ЯЩ И ХСЯ

Четвертая сессия Томского областного Совета депу
татов трудящихся четырнадцатого созыва открывается 
сегодня, в 10 часов утра, в Доме политического просве
щения обкома КПСС (ул. Карла Маркса, 14).

Тимофеева Василия Алек
сеевича — начальника меха
низированного отряда колхо
за «Россия» Зьшянского 
района. I

Председатель Президиума 
Верховного Совета РС Ф С Р  

М. ЯСНОВ. 
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РС Ф С Р  
X. НЕШ КОВ.

Москва, 15 марта 1974 г.

Возвращение 
товарища 
Л. И. Брежнева 
в Москву

16 марта в Москву из 
Алма-Аты возвратился Гене
ральный секретарь Цент
рального Комитета К П С С  
товарищ Л . И. Брежнев. 
Вместе с ним прибыл член 
Политбюро Ц К К П С С , ми
нистр обороны С С С Р  А . А . 
Гречко.

На Внуковском аэродроме 
товарища Л . И. Брежнева 
встречали товарищи В . В . 
Гришин, А . А . Громыко, 
А . П. Кириленко, Ф . Д. К у
лаков, К . Т . Мазуров, А . Я . 
Пельше, Д. С. Полянский, 
А . Н. Шелепин, П. Н . Деми- 
чев, Б . Н . Пономарев, Д. Ф . 
Устинов, В . И. Долгих, И. В . 
Капитонов, К . Ф . Катушев, 
члены Ц К К П С С  б . П. Б у 
гаев, В . В . Кузнецов, В . Г.

: Куликов, Г . С. Павлов, К . В . 
Русаков. С. Л . Соколов, 
К . У . Черненко, Н. А . Щ ело
ков, кандидат в члены Ц К  
К П С С  С. К . Цвигун, член 
Центральной ревизионной 
комиссии К П С С  А . М. Алек
сандров, помощник Гене
рального секретаря Ц К 
К П С С  А . И. Блатов.

Пребывание 
товарища 
А. Н. Косыгина 
в Якутии

Я К У Т С К , 16 марта. 
(Т А С С ). Член Политбюро 
Ц К  К П С С , Председатель Со
вета Министров С С С Р  А . Н. 
Косыгин во время пребыва
ния в Якутской А С С Р  посе
тил строительство Вилюй- 
ской ГЭ С , Удачнинского гор
но-обогатительного комбина
та, побывал на ряде горных 
предприятий.

Сегодня здесь состоялось 
собрание областного партий
но-хозяйственного актива 
Якутии . Обсуждались ход 
выполнения заданий девятой 
пятилетки, социалистических 
обязательств 1974 года и за
дачи по дальнейшему ком
плексному развитию произ
водительных сил Якутской 
А С С Р  в свете решений X X IV  
съезда К П С С .

Тепло встреченный при
сутствующими на собрании 
выступил товарищ А . Н. Ко
сыгин, который рассказал об 
основных итогах выполнения 
народнохозяйственного плана 
трех лет девятой пятилетки, 
об огромной политической и 
организаторской деятельно
сти Ц К  К П С С , его Политбю
ро и лично Генерального се
кретаря Ц К  К П С С  товарища 
Л . И . Брежнева по претво
рению в жизнь решений 
X X IV  съезда К П С С  и де
кабрьского (1973 г .) Плену
ма Ц К  К П С С . Он остановил
ся на узловых проблемах 
развития промышленности, 
сельского хозяйства, капи
тального строительства в 
Якутской А С С Р .

16 марта А . Н . Косыгин и 
сопровождающие его лица 
отбыли в Москву. Их прово
жали первый секретарь 
Якутского , обкома К П С С  
Г . И. Чиряев, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Якутской А С С Р  А . Я . 
Овчинникова, Председатель 
Совета Министров Якутской 
А С С Р  И. И . Петров, первый 
секретарь Иркутского обко
ма К П С С  И. В . Банников, 
командующий войсками За
байкальского военного окру
га генерал армии П. А . Бе-

В тот же день А . Н. Кось 
гин возвратился в Москву 

(T A C Q .
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Февраль в  сфере обслуживания

Н а вооружении — метод бездефектной сдачи 
продукции %  Томичи впереди, но... ф  Путь к 
у сп ех у  — к о о п е р а ц и я ®  К ак 
к а ч е с т в о ?

сти м ули ровать

а Ю

Ц И Ф Р Ы

и
Ф А К Т Ы

ф  Успешно поработал в 
феврале коллектив Томско
го мебельного комбината. 
Месячный план реализации 
продукции выполнен на 
107,1 процента. Выдержана 
номенклатура, перевыпол
нено задание по росту про
изводительности труда.

ф  115 процентов к плану 
—  таковы результаты реа
лизации продукции на Том
ской обувной фабрике. 
Коллектив на 9 процентов 
перекрыл задание по про
изводительности труда.

ф  Трикотажная фабрика 
месячный план реализации 
выполнила на 107 процен
тов.

ф  Все предприятия обла
стного управления пищевой 
промышленности справи
лись с февральским планом 
реализации продукции. Он 
выполнен на 102,4 процен
та. Однако здесь не выдер
жана номенклатура. Сорва
но месячное задание по вы
пуску кондитерских изделий 
и пива.

ф  Ухудшила работу Том
ская швейная фабрика. Ес
ли коллектив справился с 
планом реализации, то по 
выпуску валовой продукции 
и ряду других показателей 
задания не выполнены.

ф  Неплохих результатов 
в минувшем месяце добил
ся Томский горпромторг. 
Дополнительно к заданию 
коллектив реализовал това
ров на 336 тысяч рублей. 
Успешно выполнили план 
коллективы универмага. 
Томского горхлебторга, 
Колпашевторга, Ленинского 
райпищёторга, орса НГДУ 
имени 50-летия СССР, «Со
юзпечати», облкниготорга и 
«Ювелирторга». По сравне
нию с январем лучше рабо
тал в феврале коллектив 
Томского горплодоовощ- 
торга. Он реализовал про
дуктов на 83 тысячи рублей 
сверх плана.

Однако плохая работа ря
да других торговых органи
заций свела на нет усилия 
передовиков. Особенно 
плохо закончили февраль 
торг «Гастроном», задол
жавший к плану 335 тысяч 
рублей, Томлесурс — 249 
тыаич, облпотребсоюз —  
180 тысяч и орс геологиче
ского управления — 130 ты
сяч рублей.

План товарооборота по 
области не выполнен, за
долженность составила 261 
тысячу рублей.

Выполнение и перевыполнение плана 1974 года будет иметь определяющее 
значение не только для успешного завершения этой пятилетки, но й явится важным 
шагом к созданию прочной основы для дальнейшего роста экономического потен
циала и повышения материального благосостояния и культурного уровня 
н а р о д а  в б у д у щ е м  п я т и л е т и и .

(Из Обращения Центрального Комитета КПСС к партии, к советскому народу]. '
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ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

п е р в о г о  п р е д ъ я в л е н и я
В одном из пунктов наших 

обязательств на 1974 год 
записано: «Важнейшим пока
зателем в работе считать ка
чество. Все технологические 
цехи перевести на бездефект
ный метод сдачи продукции 
с первого предъявления».

Естественно, переход на 
этот метод потребовал серь
езной подготовки, большой 
разъяснительной работы в 
коллективах цехо®.

Новые условия предусмат
ривают: если коллектив
даст продукцию высокого ка
чества, он получает преми
альную надбавку до 15 про
центов. У  нас в цехах сдель
ная оплата труда. И рабочим 
выгодно не только выпол
нять, но и перевыполнять 
план при высоком качестве 
продукции. Если задание бу

дет перевыполнено, преми
альная надбавка может воз
расти до 30 процентов к ме
сячному окладу. ’

Хорошо поработали в ми
нувшем месяце цехи творож
ный и мороженого. Но если 
цех мороженого, где стар
шим мастером Н. А . Е в ту 
шенко, получил премиаль
ную оплату, то творожный 
цех ее Лишился. Перевыпол
нив план, этот коллектив 
не добился высокого качест
ва продукции. Старший ма
стер Е . У . Иванова основ
ное внимание обращала на 
количество. А  наша лабора
тория, работающая на правах 
отдела технического контро
ля, сейчас предъявляет осо
бенно строгие требования к 
выпускаемой продукции.

Соревнование за сдачу

продукции с первого предъ
явления — действенное сред
ство борьбы за ^высокое ка
чество. Сейчас готовится к 
переходу на бездефектный 
метод наш основной цех — 
цельномолочной продукции.

Администрация предприя
тия, профсоюзная и комсо  ̂
мольсКая организации повсе
дневно следят за тем, чтобы 
выполнялись и другие пунк
ты наших обязательств. Вот 
некоторые итоги двух меся
цев. По встречному плану 
коллектив должен выдать в 
год дополнительной продук
ции на 200 тысяч рублей. В 
январе и феврале ее произ  ̂
ведено на 50 тысяч. Если та
кие темпы сохранятся, кол
лектив сможет выполнить 
обязательство за 8 месяцев.

Фасованной продукции за

два Месяца мы выпустили 44 
процента от общего объема 
(обязательство — 42 про
цента). Заявки торгующих 
организаций! на фасованную 
продукцию мы в основном 
выполняем. Однако план по 
выпуску молока в пакетах 
сорван.

Внедрение механизации и 
автоматизации, рациональ
ное использование действую
щих мощностей, интенсифи
кация производственных, про
цессов помогли нам значи
тельно поднять выработку на 
одного работающего. По 
итогам двух месяцев она вы
ше средней по управлению 
на 12 процентов (обязатель
ство — ! 1 процентов).

Недавно мы получили но
вую поточную линию для

Производства сметаны. Гото
вится помещение длй ее ус
тановки. Скоро на заводе на
чнется полная механизация 
процесса приготовления тво
рожных изделий.

Если говорить о наших 
просчетах, то они в том, что 
коллектив не добился вы
полнения плана по номенкла
туре. Самое узкое место на 
предприятии — погрузочно- 
разгрузочные работы.” В  по
грузочном цехе низка трудо
вая дисциплина. А  ведь от 
его четкой работы зависит 
график завоза продукции по
требителям. Мы принимаем, 
казалось бы, довольно дей
ственные Меры по наведению 
порядка: лишаем нарушите
лей 13-й зарплаты, преми
альных, направляем пьяниц 
на принудительное лечение. 
Однако до полного порядка в 
цехе далеко. Естественно, 
что Этот коллектив у  нас 
пбд Особым контролем. На
деемся добиться и здесь рез
кого улучшения.

В. ГО Р Б У Н О В ,»  
директор Томского 

гормолзавода.

ЭКОНОМИМ ВРЕМЯ
Автор этой корреспонденции —  директор столовой 

№  4 первого треста столовых гор. Томска Л. Я. Нусберг 
за успехи в третьем, решающем году пятилетки награж
ден орденом Трудового .Красного Знамени.

Наш коллектив выступил 
инициатором соревнования 
работников общественного 
питания области за повыше
ние качества продукции, 
улучшение экономических 
показателей предприятия, за 
высокую культуру обслужи
вания. Мы решили годовой 
план по выпуску и реализа
ции продукции выполнить к 
27 декабря, выход собствен
ной продукции по сравнению 
с минувшим годом увеличить 
на 7,6 процента. Обяза
тельства предусматривают 
также дальнейшую механи
зацию производственного 
процесса, повышение про
фессионального мастерства 
работников. .

Итоги двух месяцев этого 
года показали, что работни

ки столовой немало сделали, 
чтобы сдержать слово. Я н
варское задание перевыпол
нено по всем показателям. 
Неплохие результаты ~ и в 
феврале. План товарооборо
та выполнен на 103,8 про
цента. Удельный вес собст
венной продукции в общем 
объеме товарооборота соста
вил 93 процента, как и пре
дусматривалось обязатель
ствами.

Мы считаем, что основой 
успеха любого торгового 
предприятия является его 
тесная связь с потребителем. 
Ежедневно знать то, что се
годня нужно посетителю, 
удовлетворять его запросы 
на высококачественную пи
щ у — вот закон, которым 
руководствуется коллектив.

С начала года мы провели 
две потребительские конфе
ренции. В  них участвуют в 
основном рабочие электро
механического и электро
лампового заводов, которые 
мы обслуживаем. На каж
дой конференции доклады
ваем о том, что сделано по 
'замечаниям, высказанным 
ранее. Поэтому замечаний 
становится все меньше. Ра
бочие отмечают расширение 
ассортимента, улучшение ка
чества пйщИ. Они одобряют 
новинки, которые мы вво
дим, — витаминный стол са
морасчета, расчет за обед 
после принятия пищи и дру
гие. Это экономит время, 
особенно в час обеденного 
перерыва.

Системой стали выставки- 
продажи. Их в январе и фев
рале в столовой и ее филиа
ле мы провели восемь. Во 
время таких выставок пред
лагаем посетителям мясные

и рыбные полуфабрикаты, 
. разнообразные кондитерские 
изделия. Организованы сто
лы заказов.

В  январе открылись новая 
столовая-филиал в общежи
тии и буфет-столовая на тер
ритории электромеханиче
ского завода. Приближение 
пунктов общепита к потре
бителю дает возможность 
лучше его обслужить, пере
выполнять план товарооборо
та.

Члены коллектива на
стойчиво совершенствуют 
свое мастерство, повышают 
разряды, овладевают смеж
ными профессиями. Нынче 
четыре повара решили до
биться права самим оцени
вать качество приготовлен
ной пищи. В  столовой про
должается соревнование за 
коммунистическое отноше
ние к труду и за звание 
«Лучший по профессии». 
Отлично трудятся, охотно

Передают свой опыт моло
дым повар Л . С . Петрова, 
кондитер А . Н. Соснина, бу
фетчица М. А . Бызова, за
меститель заведующей про- 
изводегзом М. В . Беляева.

Продолжаются занятия в 
школе молодых хозяек, кото
рая организована при столо
вой на общественных нача
лах.

Обслуживаемые нами кол- 
лектйвы электромеханиче
ского и электролампового за
водов считают столовую од
ним из основных цехо®. По
этому вопросы механизации 
процессов на кухне решают
ся быстро и качественно. В  
марте, например, мы будем 
устанавливать новые котлы, 
новое оборудование.

Коллектив приложит все 
силы, чтобы не только вы
полнить, но и перевыпол
нить обязательства опреде
ляющего года пятилетки. 
Этому поможет соревнова
ние, итоги которого у нас 
подводятся ежедневно.

Л. Н УС БЕРГ, 
директор столовой №  4 ’ 
первого треста столовых 

г. Томска.
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Михаил Яковлев, механик Колпашевской радкотеле- 
мастерской, специалист молодой. Пять лет он работает в 
этой должности. За эти годы научился квалифицированно 
«лечить» радиоприемники И телевизоры. Не раз Михаил 
поонфялей дирекцией за хорошее качество ремонта.

Н А  СНИМ КЕ: Михаил Яковлев.
Фото И. Волкова.

С О Р Е В Н У Ю Т С Я  Р А Б О Т Н И К И  
МЕСТНОЙ ПРОМЫШ ЛЕННОСТИ

ТОНСК—КЕИЕРОВО
Томское и Кемеровское областные управления местной 

промышленности заключили между собой договор на со
ревнование. Как выполняются принятые обязательства?

А . Милованов, заместитель начальника Томского об
ластного управления местной промышленности сообщил:

— Февральское задание по реализации управление 
выполнило на 105,5 процента. С месячным планом спра
вились все предприятия. Хорошо поработали Кожевни- 
ковЗкая сапоговаляльная фабрика, Кривошеимская фаб
рика спорттоваров, Лучановский стеклозавод, Александ
ровский райпромкоМбинат.

Перевыполнены задания по вывозке древесины, заго
товке пиломатериалов, выпуску товаров культурно-быто
вого назначения.

К  сожалению, в феврале снова сорвано выполнение 
задания по номенклатуре. В  этом прежде всего виноваты 
коллективы мебельно-зеркальной фабрики. Комбината 
бытовой химии и некоторых других предприятий. Нужно 
отметить, что и работники управления не оказали досТа- ■ 
точней помощи тем, кто не сЙрйвляегся с выполнением 
планов по номенклатуре.

А . Трофимов, начальник Кемеровского областного уп
равления местной промышленности, после того, как мы
его познакомили с февральскими_итогами томичей,
сказал:

— Мы несколько отстали. Управление выполнило ме
сячный план реализации на 104,6 процента. Из 21 пред
приятия с заданием по реализации справились 20.

Как и томичи, не выполнили мы план по номенклатуре.
В  феврале началось производство ряда новых това

ров — сувениров, игрушек, деревянных изделий с худо
жественной росписью на новокузнецких заводах металло- 
игрушки и металлоштампов, на Кузедеевской фабрике 
игрушек, на Промышленновском деревообрабатывающем 
комбинате.

Прошу передать томичам, что в марте мы Их поста
раемся опередить.

Н У Ж Н Ы  И Н И Ц И А Т И В А , 
П Р Е Д П Р И И М Ч И В О С Т Ь

Подводя итоги работы
сельской службы быта в ян
варе, начальник облбытуп- 
равления С. В . Рудницкий в 
своем интервью газете
«Красное знамя» критиковал 
руководителей Моряковского 
райбыткомбината. Моряков- 
цы не использовали возмож
ности, которые открывает 
близость к областному цент
ру, неохотно шли иа коопе
рацию с городскими бытовы
ми предприятиями. С пла
ном первого месяца они не 
справились.

В  начале февраля в Рыба- 
лове, Кафтанчйкове и Мо- 
ряковке комбинат открыл 
комплексные приемные пунк
ты. Фургоны райбыткомби
ната повезли на завод «Рём- 
быттехника», в объединение 
«Снежинка», на комбинат

«Обувщик» заказы тружени
ков Томского района. Ре
зультат не замедлил ска
заться: февральский план
Моряковский комбинат вы
полнил на 102 процента.

Анализируя итоги работы 
сельской службы быта в 
феврале, приходишь еще раз 
к выводу, что успешно рабо
тают те райбыткомбинаты, 
которые развивают коопера
цию, расширяют сеть при
емных пунктов. Ритмично 
трудятся коллективы Карга- 
сокСКого, Крйвошеинского, 
Молчановского, Чаинского, 
Верхнёкетского комбинатов. 
Среди отстающих •— комби
наты южной зоны области. 
На 89 процентов выполнил 
месячную программу Перво
майский райбыткомбинат, 
на 66 процентов — Шегар- 
скйй, на 64 — Зырянский.

Не справился с планом Ко- 
жевниковский КБО .

В  этих районах слабо рас
ширяется сеть комплексных 
приемных пунктов. Крайне 
несерьезно относятся в ряде 
хозяйств к подбору кадров 
приемщиков. На трехмесяч
ные курсы при облбытуправ- 
лении нередко направляются 
случайные люди, которые 
через месяц-два после окон
чания учебы оставляют рабо
ту.

Развитие сферы сервиса 
немыслимо без освоения но
вых видов услуг. В этом де
ле очень многое зависит от 
инициативы руководителей, 
их деловой предприимчиво
сти.

Ж. М ЕЛЕШ ЕНКО, 
начальник производст
венно-технического от
дела облбытуправлення.

ВНИМАНИЕ 2  ОТСТАЮЩИМ

Ш  ПРИЧИНИ ДЕЛО?
План минувшего года 

Кожевниковский райбытком- 
бин^т не выполнил. Неу
дачно стартовал он и в те
кущем году: программа двух 
месяцев провалена.

В  чем причина отстава
ния? Директор И. К . Богда
нов, главный инженер М. Г. 
Шарафутдинов ссылаются 
на объективные причины: 
нехватку производственных 
площадей, Плохую помощь 
производственных объедине
ний областного центра. Эти 
трудности действительно 
существуют. Но только ли в 
них дело?

Руководители говорят так
же о нехватке кадров. А  кто 
же в этом повинен, Как не 
они сами? Это во-первых. 
Во-вторых, если не хватает 
рабочих, то особое внимание 
должно уделяться рацйо- 
нальномзГ*~ использованию

каждой минуты рабочего 
времени. На комбинате же в 
прошлом году почти каждый 
работник прогулял один 
день. Это только учтенные 
потери рабочего времени. А 
сколько таких, о которых не 
знает администрация? Ма
стерские и приемные пункты 
функционируют нерегуляр
но,̂  не соблюдается режим 
работы. Не каждое наруше
ние трудовой дисциплины 
рассматривается, - получает 
общественное осуждение.

На первый взгляд, в кол
лективе все благополучно с 
организацией соревнования. 
Приняты индивидуальные и 
бригадные. обязательства. 
Итоги регулярно заносятся 
на стенд «Кто впереди». 
Видно, что отлично работают 
бригады швей . Е . Горн, 
Э. Захаровой и А . Онкель. 
сапожный цех. С большим

отставанием трудятся парик
махеры, фотографы.

Подведение итогов — важ
ный этап соревнования. Оно 
предполагает и анализ при
чин отставания, обобщение и 
широкое распространение 
опыта. К  сожалению, об 
этом на комбинате забыва
ют.

^Один из резервов роста 
объёма услуг -— Хорошая 
работа приемных пунктов в 
селах, В Ювалё, например, 
больше мёсяца Нё действует 
приемный пункт. Совхоз 
«Ювалйцский» не обеспечи
вает бытовиков топливом. 
Руководители совхоза проя
вили равнодушие к быто
вым нуждам своих рабочих, 
а дирекция комбината не 
сделала ничего, чтобы пункт 
работал. Совсем нет прием
ного пункта в самом отда

ленном совхозе «Авангард». 
Совхоз не выделяет помеще
ние. А  в Елгае пункт не дей
ствует потому, что руково
дители райбыткомбината не 
могут подготовить приемщи
ка.

О нерасторопности дирек
ции комбината говорит та
кой пример. Нынче пред
приятие решило взять на се
бя заботу о ремонте радио
телевизионной аппаратуры. 
Прошло два месяца, а ни од
ного заказа не выполнено. 
Причина: руководители не
смогли получить бланки на
рядов-заказов на ремонт. Из- 
за пустяка не оказывается 
такая важная услуга.

Из месяца в месяц сры
вается план по коопериро
ванным услугам. Вйной тому 
— не только нераспоряди
тельность руководители

комбината. В  прошлом году 
планировалось реализовать 
продукции томского комби
ната «Обувщик» на четыре 
тысячи рублей, а продано 
лишь на 2,6 тысячи. Многие 
изделия не пользуются спро
сом у населения. Возвраще
ны в Томск сапожки устарев
ших фасонов, лежат на скла
де танкетки, тапочки, трико
таж.

— Неохотно сдают жители 
вещи в химчистку, — сетует 
председатель месткома ком
бината Л . А . Шевелева. — И 
все потому, что объединение 
«Снежинка» затягивает сро
ки исполнения заказов, не
редко — до трех месяцев.

Жалобы справедливы. Р у 
ководители некоторых том
ских объединений забывают 
о растущих запросах села.

В. К О РН ЕЕВА.
Кожевниковский район.

Соревнование: и количество, качество
В прошлом году впервые в 

нашем горбытко-мбинате бы
ло организовано соревнова
ние парикмахеров за наивыс
шую выручку. Это сыграло 
положительную роль— пред
приятие перевыполнило план 
решающего года пятилетки. 
Победители добивались ре
кордной выработки: выпол
няли по два месячных пла
на. В январе по группе ма
стеров ^ уж ких залов первые

е
:еста соответственно за- 
Г . Н ._Чечулин, П. ~С.

Степанов, В . К . Колбаскина.

Нельзя не отметить, одна
ко, что в организации сорев
нования не все продумано. 
Вспоминается разговор с не
давней выпускницей учебно
го комбината. На мой воп
рос, участвует ли она в со
ревновании за наивысшую 
выручку, она безнадежно 
махнула рукой: «Где мне.., 
Разве смогу сравниться со 
Степановым? Он парикмахе
ром, наверное, уже столько 
десятков л-ет, сколько я — 
годов».

Действительно, если по

смотреть , списки победите
лей, то нельзя не заметить, 
что фамилии часто повторя
ются. Степанов, Чечулин, 
Колбаскина — опытные ма
стера, с большим производ
ственным стажем. А  ведь мо
лодых среди парикмахеров— 
большинство. Полагаю, .со 
мной согласятся, если ска
жу, что молодые цмеют мало 
шансов выиграть у ветера
нов. А  опыт показывает: в
соревновании участвует по- 
настоящему только тот, кто

имеет реальную возможность 
победить.

Что следует сделать? Не
многое: комитету комсомола 
организовать такое же со
ревнование среди молодых 
мастеров. Тогда все встанет 
на свой места.

Есть у меня еще одно За
мечание об условиях нашего 
соревнования. В  погоне за 
количеством . мастера ча
стенько забывают о качестве.

Почему? Ведь по услови
ям соревнования к конкурсу 
допускается только ТОТ ” па

рикмахер, у которого не бы
ло брака. Но дело в том, что 
брак у нас фиксируется при 
условии, когда есть жалоба в 
«Книге жалоб и предложе
ний» или устная бригадиру, 
или заведующему парикма
херской. Таких жалоб мало. 
Часто обиженный клиент не 

хочет «ссориться» из-за 
испорченной прически. Он 
успокаивает себя: ладно, че
рез месяц волосы снова от
растут.

Это одно. Есть и другое. 
К  примеру, мастер может

подстричь клиента — залю
буешься. Но, экономя вре
мя, он сделает прическу до
статочно профессионально— 
и не больше. То есть можно 
трудиться без души. Девять 
лет я уже работаю парикма
хером, и, что греха таить, 
видела таких мастеров, кото
рые работают «на грани 
конфликта». Прическу он 
сделает, но это будет, если 
так можно выразиться, по
делка ремесленника.

Где выход? В  статье «Ка
чество услуги», опубликован

ной в январе в газете «Крас
ное знамя», говорилось о 
необходимости применения 
коэффициента качества, ко
торый бы непосредственно 
влиял на зарплату. Считаю, 
что эта система стимулиро
вания качественной работы 
пригодилась бы и для нас.

Вопрос в том, как ее при
менять. В  статье рассказы
валось об электронном табе
ле. Конечно, такой табель 
иметь, было- бы отлично. Но 
их нет и неизвестно, скоро 
ли будут. Пока же, на мой

взгляд, можно использовать 
расчетные листки, в кото
рых парикмахеры проставля
ют плату за услугу . В  спе
циальной графе клиент вы
ставлял бы оценку ' за при
ческу. Средняя оценка дава
ла бы коэффициент.

Может, есть и другие ва
рианты. Ясно одно — каче
ство работы контролировать 
нужно. Следует ввести этот 
показатель и в условия со
ревнования. Томичи вправе 
ожидать от нас творческой 
высококачественной работы.’

Л. Б О РО Д УЛИ Н А ,
парикмахер салона 
красоты, депутат город

ского Совета.

V
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ИНТЕРВЬЮНАШИ

ИЗЛИШКИ МОЛОКА-ГОСУДАРСТВУ
В. нынешнем году в обла

сти снизились темпы заку
пок молока у населения.

Какова причина отстава
ния, какие меры принима
ются, чтобы поправить поло
жение? Первое наше ин
тервью на эту тему — с 
главным государственным 
инспектором по закупкам и 
качеству сельхозпродукции 
по Томской области В . Д. Се- 
луяновым.

Корр.: Василий Дмитрие
вич, чем вы можете объяс
нить случившееся?

В. Д. Селуянов: Главная
беда в том, что руководителя 
предприятий молочной про
мышленности, потребитель
ской кооперации, - многих 
сельских Советов и сов
хозов не уделили должного 
внимания этому важному де
лу с начала года. И упусти
ли первые два месяца.

Особенно ослабили закуп
ки молока у населения Ко- 
Жевниковский, Шегарский, 
Первомайский, Томский и 
БаКчарский районы. В  общей 
сложности здесь закуплено 
молока почти наполовину 
меньше, чем за это же время 
1973 года. Первомайский 
район, например, закупил за 
два месяца всего 15 тонн мо
лока у населения против 
51 тонны в прошлом году, 
Шегарский район — 21 тон
ну против 54.

Неудовлетворительно ор
ганизовали эту работу руко
водители Шегарского, Бак- 
чарского, Кожевниковского, 
Кривошеинекого, Томского, 
Чаинского, Молчановского 
райпотребсоюзов и райпо. А  
Первомайский райпотребсо
юз (председатель Ю . А . Не- 
робов) не закупил ни одной 
тонны молока. Из всех рай
потребсоюзов и раййо исклю
чением . оказались Асинов- 
ский и Зырянский, где за
купки молока у населения 
несколько возросли. В  целом 
'потребительской коопераци
ей молока заготовлено на 
182 тонны (Или на 34 про
цента) меньше, чем за этот 
же период прошлого года.

Корр.: А как организовали 
эту работу предприятия 
объединения молочной про
мышленности?

В. Д. Селуянов: Им похва
литься тоже нечем. Дирек
тора Первомайского масло
завода А . Ф . Сергеев, Ше- 
гарского — Л . И. Тиняков,

Зырянского — А . М. С ту
пин, Томского гормолзавода 
— В . А . Горбунов пустили 
это важное дело на самотек. 
Непонятно, почему началь
ник объединения А . Л . По
пов строго не спросит с этих 
руководителей — ведь они 
систематически хуже других 
организуют закупки у насе
ления. Не выполнили план и 
многие другие заводы. Долг 
по закупкам молока по объе
динению за два месяца соста
вил 21 тонну.

Корр.: Неужели все, кто 
должен заниматься закупка
ми молока у населения, не 
выполнили заданий?

В. Д. Селуянов: Нет, ко
нечно. С высокой ответствен
ностью относятся к органи
зации закупок этого вида 
продукции в Колпашевском 
и Чаинском районах. Нынче 
в Колпашевском районе за
куплено 62 тонны молока— 
на 12 тонн больше, чем в 
этот период прошлого года, 
и в 3 раза больше, чем в 
Шегарском, в 4 раза больше, 
чем в Первомайском райо
нах. А  ведь поголовье коров 
з личных хозяйствах в этих 
районах примерно одинако
вое.

Хороший опыт организа
ций закупок накоплен'в ряде 
сельсоветов области. В  про
шлом году Леботерский 
сельский Совет Чаинского! 
района (председатель М. С . 
Горкольцев) выполнил годо
вое задание на 216 процен
тов, закупив 121 тонну Мо
лока — по 708 килограммов 
в среднем на корову. Немно
го от него отстали Сугбт- 
ский, Короткинекий сельские 
Советы Колпашевского рай
она.

Можно привести много 
примеров хорошей работы 
заготовителей. Отлично тру
дится сборщица молока Зи
наида МихайЯовна Старкова 
из Леботерского сельского 
Совета. В  этом году она за
купила больше 9 тонн моло
ка —- по 61 килограмму на 
корову (в среднем по обла
сти —  13 килограммов). По 
32 килограмма молока на 
корову закупила сборщица 
Елизавета Семеновна Радке- 
вич из Каргасокского сель
ского Совета, по 21 кило
грамму — Валентина Федо
ровна Баранова из Малинов
ского сельского Совета Кри- 
вошеинского района.

Как видите, возможности 
есть, важно их умело ис
пользовать. Надо признать, 
что работники областной и 
районных госинспекций по 
закупкам и качеству сель
хозпродуктов тоже ослабили 
внимание к. этой работе. Мы, 
например, не потребовали от
ветственности с руководите
лей Первомайской. Шегар- 
ской, Томской райгосинспек- 
ций по закупкам и качеству 
сельхозпродуктов за срыв 
заданий.

Корр.: Какие сейчас при
нимаются меры, чтобы на
верстать упущенное и по
мочь владельцам коров без 
особых хлопот и забот про
дать государству излишки 
молока?

В . Д . Селуянов: В  боль
шинстве районов проведены 
совещания с заготовителями, 
председателями сельских и 
поселковых Советов и наме
чены меры по выполнению 
заданий. Разработаны усло
вия социалистического со
ревнования на 1974 год.

Вопросы организации за
купок молока у населения 
рассмотрены на заседаниях 
ряда исполкомов районных, 
сельских и поселковых Сове
тов депутатов трудящихся.

. Волее активно стали рабо
тать заготовительные орга
низаций. Состоялось совеща
ние руководителей област
ных заготовительных органи
заций, объединения совхозов 
и управления сельского хо
зяйства, на котором также 
определены меры по улучше
нию закупок молока. Итоги 
этой работы будем подво
дить ежемесячно.

В  области есть все воз
можности для выполнения 
установленного задания по 
закупкам молока у населе
ния. Очень важно как можно 
скорее расширить сеть моло
коприемных пунктов, увели
чить число Сборщиков моло
ка, особенно по предприяти
ям объединения .молочной 
промышленности, а также в 
совхозах и колхозах. Следует 
организовать кольцевой сбор 
молока по населенным пунк
там.

Всем, кто должен зани
маться этой работой, необ
ходимо всегда помнить: за
купки молока — важный ис
точник обеспечения населе
ния молочными продуктами.

Эти девушки работают в 
22-м цехе электролампового 
завода в бригаде, которой 
руководит С. Н. Липухин. 
Почти все они окончили 
ГПТУ-17, приобрели различ
ные профессии. Светлана 
Дуреева, Вера Шитнкова, 
Надя Пилецкая —  монтаж
ницы, Лариса Пономарева и 

Нина Пожидаева —  заготов
щицы деталей.

Бригада, в которой они 
трудятся, одна из передовых 
в цехе.

Н А  СНИМ КЕ: (слева на
право): Нина Пожидаева,
Лариса Пономарева, Надя 

Пилецкая, Вера Шитйкова и 

Светлана Дуреева.
Фото В . Казанцева.
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ПРОПАГАНДА ОХРАНЫ ПРИРОДЫ
Задачи пропаганды охра

ны природы в свете поста
новления Ц К К П С С  и Совета 
Министров С С С Р  «Об уси
лении охраны природы и 
улучшении использования 
природных ресурсов» обсу
дил состоявшийся на днях 
I I I  пленум областного сове
та Всероссийского общества 
охраны природы.

Велика армия энтузиастов 
природоохранительной рабо- 

jt.i ты , впечатляюща ее дея
тельность. На пленуме была 
отмечена плодотворная рабо
та Асиновского, Колпашев
ского и Чаинского районных

роветов общества, ряда пер
вичных организаций Томска. 
В  1973 году в Асиновском 
районе прочитано лекций и 
проведено бесед по охране 
природы больше, чем в се
ми райбйах, вместе взятых: 
Тегульдетском, Кривбшеин- 
ском, Верхнекетском, А лек
сандровском, Парабельском, 
Бакчарском, Каргасокском. 
В  этих семи районах плохо 
работают или не созданы во
все нештатные отделы про
паганды при районных сове
тах общества, редки выступ
ления активистов общества 
по местному радио и в печа

ти, недостаточно использу
ются средства наглядной 
агитации, мало проводится 
массовых мероприятий.

В  октябре 1974 года ис
полняется 50 лет со дня об
разования Всероссийского 
общества охраны природы^ В 
связи с юбилеем общества 
пленум утвердил расширен
ный план пропагандистских 
и других мероприятий, при
звал все подразделения об
щества активнее включиться 
в социалистическое соревно
вание с Кемеровской област
ной организацией ВООП.

М. В Л АД И М И РО В .

Д Н И  К У Л Ь Т У Р Ы

ЛЕНИНГРАДА

Ленинградская
марка
Мне, как и большинству 

моих товарищейюТудентов, 
не довелось побывать на тех 
концертах ленинградских 
мастеров искусств, которые 
проходили в 1968 году: кто 
из нас тогда был еще слиш
ком молод, кого не было в 
Томске: Но все мы хорошо 
знаем и любим ленинград
ское искусство. Помним де
каду «Ленфильма», когда 
мы не только увидели новые 
замечательные картины, но 
и встретились с прославлен
ными мастерами кино, пом
ним яркие эстрадные кон
церты ленинградских кол
лективов, замечательный ба
лет на льду. Ленинградская 
марка гарантирует высокое 
качество произведения, вы
сокий уровень исполнитель
ского мастерства.

Хочется сказать нашим 
гостям: спасибо, что вы при
ехали. Молодежь Томска 
всегда рада встретиться с ва
ми.

Н. И СА К О В А , 
студентка факультета 
иностранных языков 

пединститута.

Вчера в Томск прибыл 
специальным рейсом само
лет rfh Ленинграда, доста
вивший на томскую землю 
участниирв Дней культуры 
города-героя на Неве. Для 
встречи гостей в аэропорту 
собрались представители об
щественности областного 
центра. Здесь— работники об
ластного и городского коми
тетов К П С С , облисполкома 
и горисполкома, областного 
совета профсоюзов и обкома 
В Л К С М , руководители твор
ческих организаций, управ
лений культуры й кинофика
ции, представители печати, 
телевидения и радио.

Серебристый лайнер
«ИЛ-18» легко касается по

садочной полосы и вырули
вает к Перрону. Подан трап, 
и вот на его ступеньках по
казываются знакомые лица 
деятелей культуры Ленин
града. Сердечные поздравле
ния, цветы.

— Томичи рады приветст
вовать вас на своей ордено
носной земле, — сказал, об
ращаясь к гостям, секретарь 
городского комитета партии 
А'. Г . Блинов. — Творческие 
связи Томска с городом-ге- 
роем Ленинградом с каж
дым годом становятся все 
крепче. Доказательство это
го — ваш приезд. Добро по
жаловать, дорогие госТй!

Многие из гостей уже бы
вали в Томске. Группа томи
чей сразу окружает лауреа

та Ленинской премии компо
зитора В . П. Соловьева-Се- 
дого: он не раз бывал в на
ших местах. Начинаются дру
жеские « А  помните?...». Мно
жество рук ■ пожимал кино
режиссер А . Вехотко — он 
запомнился всем нам по фе
стивалю студии «Ленфильм» 
в нашей области. Томские 
художники тепло приветству
ют представителей «Боевого 
карандаша» — их’ тоже пом
нят по Декаде ленинградско
го искусства.

Сегодня во Дворце зре
лищ и спорта — торжест
венное открытие праздника 
ленинградской культуры. Се
годня же начинаются твор
ческие встречи ленинградцев 
с трудящимися города.

П У С Т Ь  К Р Е П Н Е Т  
Т В О Р Ч Е С К А Я  Д Р У Ж Б А

Когда упоминают назва
ния ленинградских театров, 
творческих коллективов й 
исполнителей, у  каждого то
мича, кто любит искусство, 
возникает теплое чувство. 
В  самом деле, кто не знает 
у нас замечательные спек
такли, поставленные театром 
имени Пушкина, . Большим 
драматическим театром, дру
гими ленинградскими театра
ми, кто не любит песни 
В . Соловьева-Седого, музы
ку Андрея Петрова, кто не

знаком с искусством других 
прославленных коллективов, 
работающих в городе на Не- 

. ве? Мне посчастливилось 
учиться в Ленинграде. С тех 
пор и на всю Жизнь я сохра
нил сыновью любовь к этому 
городу, а театральные и кон
цертные впечатления, полу
ченные там, стали для меня 
Духовным зарядом на всю 
жизнь.

G радостью ждем мы 
новой встречи с музыканта

ми, писателями, художника
ми, композиторами Ленин
града. Очень рады, что твор
ческие связи Томска и Ле
нинграда становятся все бо
лее крепкими и постоянны
ми. Горячо приветствуем 
всех участников Дней куль
туры Ленинграда на томской 
земле.

А. РЕМ ЕНСОН , 
профессор университе
та, доктор юридических 

наук.

Р А Б О Ч И Е  Ж Д У Т  В А С
Недавно неподалеку от 

нашей заводской проходной 
появились красочные афи
ши, рассказывающие о том, 
что начинаются Дни культу
ры города-героя Ленинграда 
в Томске. Около этого анон
са всегда останавливаются 
рабочие. Мы хорошо . знаем 
и любим искусство прослав
ленных творческих коллек
тивов из города на Неве. Мы 
помним декаду искусства Ле
нинграда, которая проходила 
в Томске шесть лет назад. 
Тогда многие сибэлектромо- 
торовцы побывали на кон
цертах и творческих встре
чах с представителями ле

нинградского искусства. А  
большая группа композито
ров и музыкантов, посетила 
наше предприятие, ленин
градцы выступили прямо в 
цехе. Эти встречи . оставили 
неизгладимое впечатление. 
Только у  Нас в стране, где 
произошла подлинная куль
турная революция, возмож
но такое, когда ведущие дея
тели искусства, «звезды» 
запросто приходят к рабо-' 
чим, чтобы не только спеть 
или станцевать им, но и для 
того, чтобы дружески пого
ворить, узнать запросы, Bbj- 
слушать пожелания, позна
комиться с производством.

Эта тесная, никогда не пре  ̂
рываюгцаяся связь 1̂ ежду 
большим искусством и рабо
чим классом, всеми трудя
щимися является великим 
нашим завоеванием.

С радостью узнали мы, 
что творческие группы ле
нинградцев снова побывают 
на нашем заводе. От имени 
всех моих товарищей я гово
рю гостям:

— Добро пожаловать, 
друзья! Мы помним вас, 
любам ваше замечательное 
искусство. Вы  всегда желан
ные гости в цехах!

В. СОМОВ, 
токарь завода «Снб- 

электромотор».

еоовтенш!
м э -за  рубежа

ТОРЖЕСТВО ЛЕНИНСКИХ Щ Е Й

5 0 - л е т и е  С О В Е Т С К О -  

Ш ВЕДСКИХ ОТНОШ ЕНИЙ
С ТО КГО Л ЬМ , 16 марта. 

(Т А С С ). Ш ведская общест
венность отметила 50-летие 
установления дипломатиче
ских отношений между Ш ве
цией и С С С Р  как важное со
бытие.

Советско-шведские отно
шения «служат хорошим 
примером плодотворного со
трудничества, которое могут 
установить два государства 
с различным общественным 
строем», заявил министр 
иностранных дел Свен Ан- 
дерссон на открытии вы
ставки исторических доку
ментов и книг в королевской 
библиотеке в Стокгольме.

Выставка свидетельствует 
о разнообразии плодотвор
ных культурных связей меж
ду обеими странами. В 
центре выставочного зала 
стоит стол, за которым ра
ботал в библиотеке основа

тель К П С С  и Советского го
сударства В . И. Ленин во 
время пребывания в Сток
гольме.

Торжественное заседание, 
посвященное знаменательной 
дате, состоялось в одном из 
крупнейших залов Сток
гольма. В  речах председате
ля правления .Союза об
ществ «Швеция — Совет
ский Союз» профессора 
Г . Инге, заместителя пред
седателя правления обще
ства « С С С Р  — Ш веция», 
заместителя министра здра
воохранения С С С Р  А . Ф . Се- 
ренко, генерального секре
таря МИД Швеции С . Ост- 
рема, посла С С С Р  в Швеции 
М. Д. Яковлева отмечалось 
благоприятное развитие по
литических, торгово-экономи
ческих, культурных отноше
ний между двумя странами и 
народами.

Речь Генерального секре
таря Ц К  К П С С  Л . И. Бреж
нева на торжественном засе
дании в Алма-Ате, посвя
щенном 20-летию освоения 
целины, вызвала огромный 
интерес международной об
щественности и находится в 
центре внимания иностран
ной печати. Публикуя под
робное изложение речи и 
комментируя ее основные по
ложения, газеты и другие 
средства массовой информа
ции единодушно отмечают, 
что экономические достиже
ния Советского Союза и ус
пехи миролюбивой внешней 
политики К П С С , о которых 
говорил Л . И. Брежнев, слу
жат убедительным доказа
тельством торжества ленин
ских идей, жизненности со
циализма и принципов мир
ного сосуществования госу
дарств с различным соци
альным строем.

«Великим подвигом К П С С  
и всего советского народа», 
«одной из самых ярких стра
ниц в летописи созидатель- 
лото труда советских .людей» 
называют освоение целинных 
и залежных земель в С С С Р  
газеты - социалистических 
стран.

Осуществление грандиоз
ного плана освоения 42 млн.

гектаров целинных земель, 
начавшееся в 1954 году, Не 
только позволило создать на 
востоке С С С Р  новую круп
ную зерновую базу, но и из
менило в самой основе эконо
мику, культуру, весь облик 
обширных областей, пишет 

' польская газета «Трибуна 
люду», ссылаясь на факты , 
приведенные .в. речи Л . И. 
Брежнева, и подчеркивая, 
что последовательная и це
ленаправленная политика 
К П С С  преображает совет
ское сельское хозяйство и 
повышает благосостояние 
трудящихся.

Газета «Нойес Дойчланд» 
(Г Д Р ) отмечает, что освое
ние целины создало сельско
му хозяйству С С С Р  новую 
мощную базу и ускорило 
общее развитие земледелия в 
стране.

За двадцать лет, прошед
ших с момента начала ос
воения в Советском Союзе 
целинных и залежных зе
мель, достигнуты замеча
тельные результаты. Исполь
зование целинных земель 
способствовало решению 
важных задач хозяйственно
го строительства в С С С Р , и в 
дальнейшем их роль, бес
спорно, еще, более уве
личится, пишет итальянская

«Коррьере делла сера».
Западные дипломаты, ко

торые внимательно следят за 
советской сельскохозяйст
венной политикой, были, по 
словам «Нью-Йорк тайме», 
поражены размаДом планов 
развития сельского хозяй
ства нечерноземной зоны 
Р С Ф С Р . Речь Л . И. Брежне
ва, пишет газета, показала, 
что советское сельское хо
зяйство будет и впредь по
лучать очень большую долю 
капиталовложений.

Л . И. Брежнев «дал сиг
нал к битве за урожай в 
1974 году», пишет в этой 
•связй западногерманская 
«Ди вельт».

Подробно излагая внеш
неполитическую часть речи 
Л . И. Брежнева, берлин
ская «Нойес Дойчланд», 
монгольская «Унэн» и мно
гие другие органы печати 
подчеркивают, что нынешний 
поворот от «холодной войны» 
к разрядке международной 
напряженности и утвержде
нию принципов мирного со
существования между госу
дарствами с различным со
циальным строем является 
несомненным успехом ленин
ской внешней политики 
К П С С , последовательной 
борьбы за реализацию Про

граммы мира, выдвинутой 
X X IV  съездом К П С С .

Пресса и информационные 
агентства Франции, естест
венно, обращают особое 
внимание На ту  часть речи 
Л . И. Брежнева, в которой 
дается высокая оценка со
ветско-французским перего
ворам на высшей уровне, 
состоявшимся на днях в Пи
цунде. Агентство Франс 
Пресс подчеркивает, в част
ности, что Л . И. Брежнев 
отметил близость позиций 
двух стран в подходе к ре
шению ближневосточной 
проблемы и по некоторым 
другим крупным проблемам.

Эта встреча, которая оха
рактеризовалась духом реа
лизма в оценке международ
ной обстановки, искренним 
стремлением к сотрудниче
ству, стала убедительным 
примером для подражания, 
указывает болгарская газета 
«Народна армия», подчер
кивая, что 6 результате бе
сед в Пицунде выявилось, 

"в частности, дальнейшее 
сближение .взглядов ССО Р и 
Франции на необходимость 
скорейшего завершения Со
вещания по вопросам евро
пейской безопасности.

Советско-французский диа
лог, отмечает болгарская га

зета «Народна младеж», был 
по достоинству оценен всей 
мировой печатью,. всеми, 
кто борется за укрепление 
мира, за разрядку . междуна
родной обстановки. Благо
творное влияние прошедших 
переговоров и усилий Двух 
стран, направленных на 
уменьшение напряженности 
в мире, несомненно, скажет
ся в ближайшее время.

Пятая встреча Генерально
го секретаря Ц К  КЙ С С  Л . Й. 
Брежнева с президентом 
Франции Ж . Помпид-у, под
черкивает чехословацкая 
«Правда», Дала новый им
пульс к расширению и уг
лублению не только экономи
ческого, научного, техниче
ского и культурного, но так
же и всестороннего политиче
ского сотрудничества между 
С С С Р  и Францией на между
народной арене.

Советско-французское со
трудничество, указывает в 
той же „связи кипрская газе
та «Харавги», является хо
рошим примером отношений 
между государствами с раз
личным социальным строем, 
ибо оно отвечает как интере
сам обеих этих стран, так и 
интересам укрепления мира 
во всем мире.

(Т А С С ).

Выступление Р. Никсона
В А Ш И Н ГТ О Н , 16 марта. 

(Т А С С ). Президент Р . Ник
сон, выступая в Чикаго пе
ред представителями дело
вых и политических кругов 
Среднего Запада С Ш А , под
черкнул важное значение по

литики разрядки напряжен
ности между Соединенными 
Ш татами и Советским Сою
зом и высказался за ее про
должение.

Р . Никсон отметил, что по
литика разрядки уже прине

сла конкретные результаты.
На Ближнем Востоке, ска

зал президент, где Соединен
ные Ш таты  и Советский Со
юз имеют серьезные разно
гласия, обострившиеся во 
время октябрьской войны.

удалось в результате кон
тактов с Генеральным секре
тарем Ц К  К П С С  Л . И. Бре
жневым не допустить, чтобы 
эти разногласия привели нас 
к тому, что могло бы стать 
военной Конфронтацией, у г
рожающей миру.

В  области Ограничения 
ядерных вооружений, про
должал президент, благодаря

политике разрядки удалось 
успешно завершить первую 
фазу переговоров об ограни-, 
чении ядерных стратегиче
ских вооружений, и сейчас 
проходит вторая фаза этих 
переговоров. На встрече пре
зидента С Ш А  и руководите
лей С С С Р  в этом году, зая
вил Р . Никсон, начнется

третья фаза. Это намного 
лучше, чем безудержная гон
ка вооружений, подчеркнул 
он, и отвечает как интере
сам Советского Союза, так и 
С Ш А .

Коснувшись ряда внутрен
них и американских проблем, 
президент заявил, что в 
С Ш А  сохраняется нехватка

топлива и горючего. Эта не
хватка, указал он, будет 
продолжаться и вызывать 
трудности. Р . Никсон при
знал, что инфляция, одной из 
причин которой является 
рост цен на горючее и продо
вольствие, будет оставаться 
на высоком уровне в течение 
второго квартала этого’ года.

Фельетон

О т в а г о ю
г о р н . . .

— Инструкции надо ува
жать, -— глубокомысленно 
произнес в «руту своих руко
водящих сослуживцев глав
ный инженер ЕргайсКого 
леспромхоза А . Д. Макеев. 
— Вчера одну такую инст
рукцию запоем прочитал, 
словно детективный роман.

И вроде бы вне связи с 
разговором спрсил:

— Сколько вы знаете 
честных способов продления 
ежегодного очередного опла
чиваемого отпуска?

И руководящие сослужив
цы, перебивая друг друга, 
стали перечислять:

— Надо работать на Край
нем Севере или в приравнен
ных к нему районах...

— Надо стать шахтером 
или сталеваром...

— Вступить в число ак
тивных доноров...

— Можно стать кормящей 
матерью, — застенчиво, по
краснев, произнес .молодой 
начальник отдела.

А . Д. Макеев выслушал 
всех со вниманием, ирони
чески улыбнулся и с чувст
вом превосходства изрек:

— Ещ е раз повторяю: ин
струкции надо уважать. Я  
нашел, еще один легкий и 
беспроигрышный способ — 
вступаем в ДПД!

— Во что?
— В ДПД — доброволь

ную пожарную дружину. Ни 
на север ехать не надо, ни. 
под землю спускаться, ни
. кровь отдавать, ни молоком 
дитя кормить. А  членство в 
ДПД , как указано в инст
рукции, дает 6 (шесть) до
полнительных дней оплачи
ваемого отпуска.

— Так ведь там, навер
ное, надо отличиться. В  
огонь, скажем, кинуться... 
Или еще что, — засомне
вался кто-то.

— Никуда не надо кидать
ся. Напишем в приказе — я 
все. Кто*там проверит?

•За достоверность описан
ной вербовки в ДПД авторы 
не ручаются. Зато один из 
них, так сказать, собственно
глазно видел приказы по 
леспромхозу за 1973 год. И 
в н и х ,— фамилии 15 (пят
надцати!) руководящих ра
ботников предприятия, коим 
предоставлено по 6 (шесть!) 
дополнительных дней отпу
ска «за отвагу на пожаре».

Нам доподлинно неизвест
но, кидался ли в пылающую 
стихию директор леспромхо
за А. И. Зорин, налаживал 
ли, обливаясь потом, отка
завшую мотопомпу главный 
инженер А . Д. Макёев, 
мчались ли, горя отвагою, по 
пожарным лестницам инже
неры А . П. Чуриков, А . И. 
Кондратьев, А . М. Еремин, 
«особо проявившие себя...». 
Зато точно известно другое: 
ни одного мало-мальски серь
езного пожара в Минувшем 
году в Ергайском леспром
хозе не было. Известно так
же, что большинство поощ
ренных имеет довольно 
смутное представление о ме
тодах борьбы с огнем и лег
ко спутает газоструйный ва
куум-аппарат со стволом. 
Известна нам и такая де
таль: главный инженер
предприятия А . Д .' Макеев в 
прошлом году два раза был 
оштрафован за плохую по
жарно-профилактическую ра
боту в леспромхозе.

Читатель вправе спросить: 
а куда же смотрел предсе
датель группы народного 
контроля А . П. Сизов? Как 
куда? Смотрел он. в тот же 
приказ, где и ему тоже был 
предоставлен дополнитель
ный шестидневный оплачи
ваемый отпуск.

У  авторов есть просьба 
к руководителям объедине
ния «Томлеепром». Мы 
считаем, что тоже внесли 
свой посильный аклад в 
предупреждение подобных 
«пожаров». А  потому хода
тайствуем о предоставлении 
нам доп. отпуска. Хотя бы 
6 (шесть) суток на двоих!

В. М АН О Й ЛО В ,
Т. Ю РИН,

нештатные корреспон
денты «Красного зна

мени».

V
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ, 19 марта 1974 года

К о лл е кти в  П арабельской  
библиотеки  — вс^Го четы ре че
ло в ека , но тр у д я тс я  они вм есте 
уж е  по 15 — 20 л е т . Б и б л и о тека
ри в е д ут  больш ую  общ ествен 
ную  р аб о ту , пом огаю т в ы п у 
с к а ть  сте н н ы е  га з е ты , прово
д я т  у с тн ы е  ж у р н а л ы .

НА  С Н И М КЕ (слева .н ап р аво ): 
зав ед ую щ ая  библиотекой  А л е к 

сан др а  К узьм и н и ч н а  Новосель
ц ева ; завед ую щ ая чи тал ьн ы м  

залом  Там ар а  Виктор овна Па- 
насен ко ; завед ую щ ая пере
дви ж н ы м  фондом Е ка те р и н а  
Ев гр аф о в н а  П ерем итина .

Фото Е. Лисицына.

Н О В АЯ

К Н И ГА СТИХИ ПЯТНАДЦАТИ ПОЭТОВ
Э ту книгу пока еще мож

но встретить на 1 прилавках, 
но, очевидно, очень скоро она 
исчезнет, потому что стоит 
только раскрыть ее и вчи
таться в такие, к примеру, 
строки:

Любовь всему дзет
извечный смысл,

Мир без любви —  
собранье зряшных чисел.

Ты ни на что здесь не 
найдешь ответ,

Пока в душ е любви
великой нет

и уж вряд ли расстанешься 
с ней. Невольно захочется 
остаться наедине с поэзией, 
еще раз задуматься над эти
ми и другими .афористичны
ми четверостишиями Эдуар
да Скобелева или проник
нуться настроением какого- 
либо другого поэта: А  их в 
этой книге*) нн много, ни ма
ло — пятнадцать. Четыре 
москвича, остальные — ' со 
всех концов Советского Сою
за. И у каждого свой наст
рой, свои Находки и удачи.

Те женщины рожали
поздно,

За тридцать —  люди
говорят,

И светят им, как в небе 
звезды ,

Глазенки выстраданных 
чад.

(Николай Карпов).
...Д рож ит во мгле

полярное сиянье...

*) Полюсы. Стихи. М., «Мо
лодая гвардия», 1973 г. 384 стр.

Стоит солдат,
Глухая ночь дика,
Но держ ит темноту

на расстоянья 
Отточенная сталь его 

штыка.
(Виктор Потневский). 

...Врем я обмотки мотает, 
М окрые от росы...
Что это птица считает — 
Годы или часы?

(Елена М орозкина).
Примеров можно привести 

много. Поэты — рабочие, 
бывшие военные, учителя, 
научные работники, журна
листы ' — то,, о чем пишут, 
не понаслышке знают, и пото
му их стихи наполнены тон
ко и точно подмеченными 
деталями, приметами време
ни.

Для учителя Виктора Про
ханова, чье детство поглоти
ла война, нынешние само
свалы похожи на «катюши», 
а стихотворение «Сон» за
ставляет снова до боли сжи
маться сердце —• видишь 
фашистские крематории.

Строги и мужественны 
строки Фаниса Яруллина, та
тарского поэта, чья судьба 
сходна с судьбой Н. Остров
ского: прикованный к посте
ли, он окончил школу и уни
верситет, стал членом Союза 
писателей С С С Р .

Несчастен, кто живет
бесцельно.

Я ощ ущ аю наяву:
Я мертв, пока сижу без 

дела,
Пока в работе —  я живу.

Так  может сказать о себе 
каждый человек, и в этом 
обобщающая сила поэтиче
ских строк Ф . Яруллина.

Среди многих стихов не 
затерялся голос и нашего 
земляка Сергея Заплавного. 
Двадцать шесть его стихот
ворений объединены под на
званием «Рисунок». Некото
рые стихи знакомы по газет
ным и журнальным публика
циям, другие неизвестны, но 
все они составляют одно це
лое, они рисуют человека 
высокого гражданского дол
га, последовательного в люб
ви и ненависти.

...М ы должны добежать.
Мы должны!
Мы не мож ем иначе.
Через двадцать два года
поднимает нас в бой

политрук...
Предстоит марш-бросок.
Ну, а то, что он пробный, 

—  не значит,
Что могу я сойти,
Что м огу я не выдержать 

вдруг.
(«Предстоит

марш -бросок...»).
...Но слово «надо»

поднимает в путь.
И нужно только сапоги 

обуть.
Рюкзак надеть. Затем

воды испить.
И самому себе не

изменить.
(«Ещ е я много исхожу

дорог...»).

Известный поэт В . Гор- 
дейчев в предисловии к «Ри
сунку» отмечает, что стихам 
С . Заплавного «...присущи 
интонационная свобода, пси
хологическая точность, сло
весная четкость, идущие уже 
от определенного приобще
ния к  опыту». И верно, мета
фора не редкая гостья в 
строгих строках, а некото
рые из лучших стихов С . За
плавного целиком представ
ляют развернутую метафору. 
Таково, к примеру, стихотво
рение «Люблю земле, плоды 
срывая, кланяться».

Пятнадцать поэтов '— пят
надцать «полюсов», каждый 
—- со своими Особенностями. 
Но как обычные полюсы 
(географические, магнитные, 
полюс холода, недоступно
сти и т. п.) все находятся на 
планете Земля, тан и поэти
ческие «полюсы» объедине
ны одним земным содержа
нием — любовью к Родине, 
борьбой за человека и верой 
в него. Едины они и чувст
вом большой ответственно
сти за свое поэтическое сло
во, которое отлично выраже
но словами Н. Карпова:

Храни меня, моя рука, —  
Перо податливо

и хрупко —
О т легковесного стиха, 
Как от бесчестного

поступка.
С. ХОМ ЕНКО.

Ч И ТА Я  Ж У Р Н А Л Ы

Реалистическая

Одной из «постоянных 
территорий» читательского 
интереса в наше время ста
ли страны Латинской Амери
ки с их относительно моло
дой, часто противоречивой и 
очень увлекательной литера
турой. Я  имею в виду не 
только интерес к творчеству 
мастеров, давно признанных 
во всем мире, таких как Габ
риэла Мистраль, Пабло Не
руда и Жоржи Ам аду, но и 
сравнительно мало извест
ных в недалеком прошлом 
колумбийца Габриэля Гарсиа 
Маркеса, роман которого 
«Сто лет одиночества» стал 
одним из самых популярных 
переводных романов послед
них лет. венесуэльца Мигеля 
Отеро Сильва (о его романе 
«Когда хочется плакать, не 
плачу» недавно писала 
«Правда»), бразильца Эрике 
Вериссимо, автора широко 
известных у  нас романов 
«Господин посол» и «Плен
ник».

В  конце прошлого года 
журнал «Иностранная лите
ратура» познакомил нас с 
сокращенным (к сожалению!) 
вариантом нового произведе
ния Эрике Вериссимо — 
романом «Происшествие в 
Антаресе», произведением 
необычным, иногда шоки
рующе своеобразным по фор
ме и содержанию, с сюжетом 
невероятным и, может быть, 
поэтому реальным до мрач
ного натурализма. «Ж уткие 
события пятницы 13 декабря 
1963 года», невероятные 
ровно настолько, насколько

невероятна, скажем, массо
вая закупка мертвых душ в 
николаевской России, проис
ходят в городе Антаресе, го
роде, которого нет на карте 
Бразилии, как нет города 
Глупова на карте Российской 
империи. Собственно, собы
тие одно1 — семь непогребен
ных покойников, (могильщи
ки вместе со всеми трудя
щимися Антареса объявили 
забастовку) вынуждены вос
стать из гробов и отправить
ся к отцам города, чтобы 
добиться удовлетворения 
своих элементарных прав. 
Ясно, что при определенных 
правительствах и режимах 
только мертвые ничего не 
боятся, только они свободны 
до конца в своих мыслях и 
поступках, только они могут 
в «свободном мире» прове
сти по-настоящему демокра
тический митинг. Умерев, ад
вокат Сисеро Бранко нако
нец-то получил возможность 
стать честным человеком, и 
он эту  возможность велико
лепно использует. А  разве 
живой сапожник Жозе Руис 
посмел бы сказать «слив
кам общества» все, что он о 
них знает и думает? И кто, 
кроме замученных в поли
цейских застенках, может 
сказать .правду о том, что 
там происходит?

Одно фантастическое до
пущение — и автор получа
ет возможность рассказать о 
нравах современной буржуа
зии, о продажности прессы, 
о коррупции, разъедающей 
городскую верхушку. К  не

вероятному происшествию 
разные люди относятся по- 
разному,. вероятнее всего, 
именно так, как это показы
вает Э. Вериссимо, изобра
зивший и троцкиста, и очень 
«левых» молодых людей, и 
даже бразильского неофаши
ста, решившего в связи с 
происшествием. «истребить 
шесть миллионов евреев, За
воевать Польшу, Францию, 
Англию, Советскую Россию, 
Соединенные Ш таты , а так
же — поскольку эти страны 
находились по соседству — 
Аргентину и Уругвай. И 
учредить таким образом чет
вертый рейх, предназначен
ный существовать еще тыся
челетие». Правда, когда он 
для начала устроил костер, 
вырядившись в костюм гит
леровского штурмовика, то 
«поверх коричневой трое по
лицейских напялили на Эго
на Ш турма смирительную 
рубашку».

К сожалению, далеко не 
все выглядит у  Э. Вериссимо 
столь же убедительно. Не 
очень убедительным, в част
ности, получился «положи
тельный покойник», паци
фист Жоан Пас, не хватило 
красок и для портрета лиде
ра рабочих Жеминиано Ра
моса, чувство неудовлетво
ренности остается от раз
вязки романа. Но дело не в 
этих мелочах. Есть  такое, в 
общем-то, субъективное по
нятие — интересно. «Проис
шествие в Антаресе» очень 
интересно, интересно прежде 
всего потому, что за строч
ками романа ощущаешь ис
креннюю любовь автора к 
своему народу, боль за его 
страдания, стремление всеми 
силами помочь ему в труд
ную минуту. Может быть, 
именно эти национальные 
черты романов южноамери
канских писателей и делают 
их по-настоящему интер
национальными!

Л. П И Ч УРИ Н .

К ЗН АН И Я М ! j
Фото А . Батурина.

РЕПОРТАЖ

Проводники в мир книг
Ежедневно около сотни читателем приходит в Мого- 

чинскую поселковую библиотеку, чтобы выбрать нуж
ную книгу, подобрать материал для беседы, полистать 
журналы, а иногда поделиться своим впечатлением о 
только что прочитанном произведении.

— У  нас всегда хорошо в 
библиотеке, — говорит ста
рейшая читательница Т . А . 
Павлова, — с большим -удо
вольствием прихожу сюда. 
Посмотрите, как здесь про
сторно, светло...

•Действительно, в этом 
уютном домике в Советском 
переулке так  славно, что не 
хочется уходить. Библиоте
ка расположена в большом 
зале, половину которого за
нимают стеллажи с книгами, 
на другой стороне —  читаль
ный зал. Два каталога — ал
фавитный и систематический 
— помогают читателю ори
ентироваться в обширном 
мире книг. Отлично оформ
лен и библиографический 
уголок, где сосредоточены 
рекомендательные списки ли
тературы, с помощью кото
рых можно найти любой ма
териал. У ж  коли речь зашла 
об оформлении, то непре
менно надо сказать и о том, 
как здесь умело и со знанием 
дела готовят стенды, несу
щие пропагандистско-полити
ческую информацию. Сейчас 
ведь крайне редко встретишь 
клуб или библиотеку, где б 
не было подобного стенда. 
Но, согласитесь, не каждый 
из них заинтересует, по
скольку чаще всего они дела
ются скучно, без выдумки, 
по устоявшемуся трафарету. 
Работники же этой малень
кой сельской библиотеки 
оформлению уделяют особое 
внимание. Вот несколько 
ярких стендов: «Пятилетке— 
ударный труд». Здесь три 
раздела: «Ленинским кур
сом», «Четвертый, определя
ющий», «Программа мира— 
в . действии». На стендах 
представлены не только ма
териалы о политической f и 
трудовой жизни страны, но 
информация, связанная с 
жизнью района.

— К  нам часто обраща
ются рабочие, ученики-стар
шеклассники с просьбой 
дать книгу, рассказывающую 
о гой или иной профессии,— 
говорит заведующая библио
текой В . А . Куделькина. — 
Кстати, вот эти ребята сей
час ждут меня тоже по этому 
поводу — просят помочь

оформить уголок «Рабочий
— главный герой», — и 
Валентина Александровна, 
извинившись, подошла к 
группе восьмиклассников.

Пока за стойкой идет де
ловой разговор (конечно, 
шепотом) о будущей выстав
ке, я просматриваю страни
цы устного журнала, ко
торый на днях прошел в До
ме культуры . «Заповеди тво
ей Жизни» — так назывался 
этот журнал, где речь шла о 
задачах в четвертом, опреде
ляющем году пятилетки, о 
воспитании подрастающего 
поколения, о месте молодого 
человека в общем строю.
‘ Казалось бы, что особого 

могут сделать два библиоте
каря? Конечно, вряд ли они 
могли бы выполнить все 
свои, задумки, если бы не 
библиотечный актив. Актив
— это прежде всего постоян
ные читатели — учителя, 
специалисты лесной про
мышленности, рабочие, слу
жащие.

Между прочим, сами биб
лиотекари тоже не ограничи
вают работу стенами библио
теки. В . А . Куделькина и 
Л . С. Панкина — ветераны 
местной самодеятельности. 
Кроме того, их библиотека 
шефствует над 8-м классом 
Могочинской восьмилетней 
школы. Как шефы они, ес
тественно, оказывают боль
шую помощь учителям в ра
боте по профориентации. 
Вот недавно они провели 
там классный час — «Все 
работы хороши — выбирай 
на вкус»,

Богат фонд библиотеки. 
На сегодняшний день она 
имеет 17.243 книти.

—  Только в прошлом году 
мы получили более 1.000 
экземпляров новой литера
туры, — сказала Л . С . Пал
кина и, улыбнувшись, доба
вила: — Так что приходите 
к нам чаще. Думаю, что у 
нас найдется литература для 
самого взыскательного чита
теля.

Могочинская поселковая 
библиотека — лучшая в 
районе. Об этом говорит пе
реходящий вымпел Молча- 
новского отдрда культуры.

А. М А С К А Е В А .

С И Г Н А Л ЬН Ы Й  ЭК ЗЕМ П ЛЯР

«ДОВЕДИ ДО ВЕРШИНЫ»
Имя Геннадия Коомракова, 

писателя и журналиста, хоро
шо известно томичам по ху 
дожественным произведе
ниям, а также по выступле
ниям в областной и цент
ральной печати. Несколько 
лет он проработал собствен
ным корреспондентом газеты 

Известия» по нашей обла

сти. Сейчас Г . Комраков жи? 
вет в Ярославле, по-прежне
му работает в «Известиях», 
сочетая нелегкий труд кор
респондента с литератур
ным творчеством.

В  Томск только что. при
шел сигнальный экземпляр 
его новой книги «Доведи до

вершины», в которой собра
ны его лучшие очерки, мно
гие из которых повествуют о 
людях, живущих на томской 
земле.
■ Книга вышла в издатель

стве «Известия» тиражом 46 
тысяч экземпляров.

С. УЛ ЬЯ Н И Н .

□ I ТЕАТР
19— 20 марта — «Валенсиан- 

еиая вдова».
Начало спектаклей — в 19 

час. 30 мин.

Ш\ К1/1 НО
СЕГОДНЯ  

В К И Н О Т ЕА ТРАХ : 
имени М. ГОРЬК О ГО

«До последней м и н уты »  —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. Дни 
культуры Ленинграда в Том
ске. Премьера «Здесь  наш  дом» 
(две серии) — 18-30, 21-50.
«Д ети В ан ю ш и н а»  — 9. 10-50.
12-40. 14-30. 16-20, 18-10, .20,
21-50. Зал кинохроники — 
«Клю чи  о т х о к к е й н ы х  ворот» , 
«Р ы ц ар и  пято го  онеан а» , «Ф и 
ти л ь »  № "118 , «Ф и ти ль »  № 119 
— 9 10-05. 11-10. 12:i5, 13-20,
14-25 15-30, 16-35. 17-40, 18-45, 
19-50, 20-55, 22.

«О К Т Я Б Р Ь »
«До последней м и н уты »  —

8-40? 12-20, 14-25, 16-10. «Здесь 
наш дом» — 19, 21-30. «Д*ти 
Ванюшина» — 9, 10-50, 12-40.
14-30, 16-20. «Здесь наш дом»

— 18-30, 21-15. Состоятся встре
чи с актерами.

имени И. Ч Е РН Ы Х
«О т е х , кого  помню  и лю блю »

— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 16,
18-20, 20-10, 22. Встречи с ак
терами. «О т е х , кого „помню и 
лю блю » — 9, 12-20, 14, 15-40,
17-20, 19, 21-40. Для детей — 
«Ни слова о ф утб о ле»  — 10-40. 

«П И О Н Е Р »
«А ли -Баба и сорок разбойни

ков» — 9 , 11, 13, 15. «М исс Ин
ко гн ито »  -» 17. 18-45, 20-30.

«С И Б И Р Я К »
«Здесь  наш  дом» (две серии). 

Встреча с творческими работ
никами киностудии «Лен- 
фильм» — 11, 13-30, 16, 18-30, 
21-20. Для детей — «Звездоч
к а»  № 11 — 9-20.

Д ВОРЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

«Звездны й  цвет» — 17, 19.
21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИК О В

«А н атом ия лю бви» — 17-20,
19. 21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

« В и зи т  веж ливости»
20. ,

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
пос. Н ОВЫ Й  

«И ванов натер» — 19, 21.

17,

К Л У Б  1
Ж ЕЛЕЗН ОД ОРОЖ Н ИКОВ
«Ч ертенок» — 15. «Золотое 

кры льц о» — 17, 19, 21.

В ТО РН И К , 19 м арта 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А

М О СКВА
13.20. Новости. 13.30. «Клуб 

кинопутешествий». Ведет пе
редачу Ю. А. Сенкевич. 14.30. 
«Советский характер». Телеви
зионный очерк.

С 15.00 до 19.30 — перерыв.
ТО М СК

19.30. Новости. 19.40. Телеви
зионный лекторий. «Основы 
экономических знаний». «Се
бестоимость и цена продук
ции». «Рентабельность пред
приятия». Занятие второе. Ве
дет кандидат экономических 
наук Г. А. Иващенко. 20.10. В 
лесном цехе области.

М О СКВА
20.30. «По родной стране». 

Экономика Украинской ССР. 
21.10. Для школьников. «Рас
сказ про наш музей». О Го
сударственном мемориальном 
музее М. П. Мусоргского. 
21.30. «На стройках пятилет
ки». Гиганты тепловой энерге
тики. 22.00. Новости. 22.15. Для

детей. «Загадки и отгадки».
22.30. «Человек и Закон». Ведет 
передачу доктор юридических 
наук А. А. Безуглов. 23.00 —
23.30. «Творчество народов ми
ра».

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.30. «Город, в котором мы 
живем». «Строительству — и 
темпы, и качество». 21.05. 
«Наш концертный зал». (Ленин
градское телевидение). 21.25 — 
22.40. Художественный фильм. 
«Угол падения». 1-я серия.

РАД И О
В ТО РН И К , 19 н а р та

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город».
7.45. Музыкальный антракт-
9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодей 
ленинец». 9.10. Новые книги. 
9.25. Новинки нашей фонотеки.
9.45. Школа передового опыта.
19.00, Последние известия. 
19.11. Радиожурнал «Строи
тель». Твой личный вклад в 
пятилетку. У каргасокских 
строителей. Внимание—живот

новодческим комплексам (Том
ский район).

Томский государственный университет им. В . В . Куй
бышева объявляет конкурс на замещение вакантных дол
жностей профессорско-преподавательского состава: до
цента кафедры теоретической механики; ассистентов ка
федр: экспериментальной физики, уголовного и исправи
тельно-трудового права: профессора кафедры политиче
ской экономии; старших преподавателей кафедр: экспери
ментальной физики — 1, теории научного коммунизма — 
1; ассистента кафедры истории древнего мира и средних 
веков — 1.

Документы на конкурс принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления по адресу: 634010, 
Томск, лр. Ленина, 36, ректорат университета.

ФИНИШ  
СП ИР П И Н Ц Ы

С В Е Р Д Л О В С К , 16 марта. 
(Спец. корр. Т А С С ). Спар
такиада, завершившаяся в 
Свердловске и Бакуриани, 
дала мощный толчок разви
тию зимних видов спорта в 
нашей стране. Об этом гово
рил в своем выступлении на 
состоявшейся сегодня пресс- 
конференции председатель 
Комитета по физической 
культуре и спорту при Сове
те Министров С С С Р  С . П. 
Павлов. Он назвал красноре
чивые цифры: в спартакиад
ных стартах приняли уча
стие без малого двадцать 
миллионов физкультурников, 
из них почти семь миллионов 
выполнили нормы ГТО . По 
сравнению со Второй зимней 
Спартакиадой народов С С С Р  
значительно расширилась 
«география». В  три раза 
больше прежнего подготовле
но и спортсменов-разрядни- 
ков.

Эти успехи были бы невоз
можны, если бы не расшири
лась — и очень заметно —■ 
материальная база зимнего 
спорта. За последние восемь 
лет только количество двор
цов спорта с искусственными 
катками увеличилось в пять 
раз.

С. П. Павлов выразил бла
годарность свердловчанам, 
партийным и советским орга
низациям города и области 
за теплый, сердечный прием 
и образцовое проведение со
ревнований, не уступающим 
по масштабам Олимпийским 
играм.

Что касается сердечности 
и спортивной сопричастности 
уральцев к событиям спар
такиады, то в них журнали
сты еще раз убедились сего
дня на лыжном стадионе в 
Уктусах , где участницам 
женской эстафеты 4 x 5  mi 
пришлось бежать в сплош
ном коридоре зрителей.

Никто не мог составить 
серьезной * конкуренции 
первой команде Российской 
Федерации, в которой вы
ступали Зинаида Амосова из 
Новосибирска, Раиса Смета
нина из Сыктывкара, горь- 
ковчанка Алевтина Олюнина 
и Галина Кулакова из Ижев
ска, ставшей победительни
цей — 1 час. 18 мин. 04 сек. 
Теперь на счету героини 
Олимпиады в Саппоро и чем
пионата мира в Фалуне К у 
лаковой три спартакиадные 
чемпионские награды.
Столько же медалей высшего 
достоинства и у  Василия 
Рочева из Сыктывкара л 
конькобежки из Горького 
Татьяны Авериной.

События на дорожке 
спорткомбината «Юность» 
еще раз подтвердили ту  ис
тину, что спартакиада откры
вает новые дарования. Ког
да, казалось, все медали уж"е 
распределены, выступавший 
в последней паре 25-летний 
студент Уфимского авиаци
онного института Виктор 
Варламов предложил такую 
скорость, которая больше

чем на 15 секунд перекрыва
ла график лидеров. В  итоге 
у Варламова — личный ре
корд — 15.52 ,88 и золотая 
медаль чемпиона. До этого 
свою самую большую побе
ду Варламов одержал на той 
же дистанции год назад в 
Ижевске, где завоевал титул 
чемпиона России. Серебря
ную медаль выиграл Влади
мир Иванов (Ижевск) — 
16 .10 ,77, а бронзовую — 
Александр Владимиров
(Красноярск) — 16 .12 ,56.

Спор фигуристов решился 
в пользу серебряного призе
ра чемпионата Европы и ми
ра нынешнего года Сергея 
Волкова из Московской об
ласти. Арбитры оценили его 
выступление на спартакиаде 
— 233,32 балла (сумма
мест 9 ). Серебряную., медаль 
завоевал ленинградец Юрий 
Овчинников, как всегда про
демонстрировавший каскад 
великолепных прыжков. Его 
результат — 225,44 (20).
Москвич Владимир Ковалев 
был третьим — 222,88 (25).

Б А К У Р И А Н И , 16 марта. 
(Спец. корр. Т А С С  В . Б у 
ховцев, Я . Горелов). Для од
ного из 67 «летающих лыж
ников», соревновавшихся в 
заключительный день спар
такиады в Бакуриани на 
90-метровом трамплине, этот 
старт был прощальным: с
большим спортом расставал
ся замечательный прыгун, 
чьим смелым и элегантным 
полетам аплодировали зрите
ли многих стран мира, уча
стник четырех Белых олим
пиад Коба Цакадзе. И трое 
призеров нынешних состяза
ний •— ленинградец Анато
лий Жегланов, горьковчанин 
Владимир Клепаикий и мо
лодой прыгун из Петрозавод
ска Юрий Иванов подняли 
на руки и отнесли к пьеде
сталу почета 39-летнего ве
терана, так много сделавше
го для развития этого «спор
та смелых».

«Бронза» 22-летнего Юрня 
Иванова щ  Петрозавод
ска явилась подтвержде
нием истины, что спартаки
ада — это непременно от
крытие новых имен, новых 
талантов. Думается, что пле
яду ярких, своеобразных 
прыгунов из Карелии попол
нил еще один спортсмен с 
большим будущим.

Как и для Иванова, Баку
риани — счастливое место я 
для латвийского горнолыж
ника Яниса Циатунеа. Здесь 
он завоевал четыре золотые 
медали юниорских первенств 
страны, а сегодня самый до
рогой трофей —  высшую на
граду спартакиады, награду 
лучшему среди мастеров 
специального слалома.

...Соревнования зимней 
спартакиады в Бакуриани 
закончились. Уезжая из Гру
зии, спортсмены увозят до
мой теплые воспоминания 
о маленьком гостеприимном 
поселке среди прекрасных 
гор.

ПРИЗЫ  БОЛЬШОГО ХОККЕЯ
«Приз сп раведливой  и гр ы » , 

учр еж д ен н ы й  ж ур н ало м  «Ого
н е к» , в ны неш нем  сезоне за 
воевали чем пионы  С С С Р  по 
хо кк е ю  с ш айбой : у  «Кр ы льев  
Советов» м еньш е в се х  ш тр а ф 
н ы х  очков — 305.

Э та  сум м а  ск л а д ы в а е тся  т а к . 
На с та р те  п ервен ства  все 
ком анды  вы сш ей  ли ги  п о луча
ю т по 200 очков . К  ним п р и 
бав л яе тся  по о ч ку  за  каж д ую  
м и н у ту  ш тр аф н о го  времени и 
в ы ч и та е тся  по о ч ку  за  каж д ую  
забр ош ен н ую  ш ай б у . «К р ы 
л ы ш к и »  имели 267 м и н ут 
ш тр аф н о го  врем ени и заброси
ли 162 ш айбы .

Н агр ада редакц ии  газеты  
«И звести я»  — «Л уч ш ем у сн а й 
п еру чем п ион ата»  впервы е 
о ж и д ае т лидера а та к  первого 
звена «К р ы льев  Советов» В я 
чеслава  А н и си н а . По си стем е 
гол плю с пас он набрал 48 оч
ков (22 плю с 26).

На очко о тс та л  к ап и тан  ст 
ли ч н ы х  динам овцев Алексан^ 
М альцев — 47 (25 плю с 22).

Забросивш ий  больш е вс< 
ш айб в м инувш ем  чем пиона1 
ф ор вард «С п ар тан а»  А ле к сан : 
Я к у ш е в  набрал 37 очков (: 
плю с 11).

П риз га зе ты  «Труд»  — «Т : 
бомбардира» д о стан е тся  нал 
даю щ им  ударной  тройи 
«К р ы льев  Советов» Л ебеде : 
(23) — А н и си н у  (22) — Бодун 
ву  (20), с та вш и м  в этом  со ст 
ве сам ы м  р е зул ьта ти в н ы  
звеном в чем пионате — ( 
ш айб .

(ТА С С ).

Зам. редактора
И. А . М И ЗГИ РЕВ .

Ю Н О Ш И  И Д ЕВУШ КИ!
Томский областной Дом народного творчества объявля

ет набор в основную группу
О БЛАСТН О ГО  А Н С А М Б Л Я  

СО ВРЕМ ЕН Н О ГО  Б А Л Ь Н О ГО  ТАН Ц А.

На первую встречу, которая состоится в концертном 
зале филармонии (пр. Ленина, 75) 24 марта,' в .16 часов, 
приглашаются лица, ранее занимавшиеся бальным танцем 
или хореографией в кружках, школах , и ансамблях.

Справки по телефонам №№ 2-40-G2, 2-49-91.

Томскому специальному 
конструкторскому бюро на-, 
у иного приборостроения «Он-1 
тика» срочно требуются: ин
женеры-электромеханики, ин
женеры-радиотехники, инже
неры-конструкторы, инжене
ры-электрики, старший ин
женер-радиотехник, техники, 
маляр-штукатур, инженер- 
нормировщик.

Обращаться: г . Томск,
пр. Ленина, 151-а, бюро 
по трудоустройству, или пл. 
им. В . И. Ленина, 2, ' отдел 
кадров.

В Н И М А Н И Ю -
АВТО М О ТО ЛЮ БИ ТЕЛЕИ !

Если вы любите ближние 
и дальние путешествия, при
глашаем вас на организаци
онную встречу автомотогу- 
ристов города, которая со
стоится 26 марта, в 19 ча
сов, в помещении малого за
ла облсовпрофа (пл. Ленина, 
6, 2-й этаж). Оправки по 
тел. № 2-45-01.

Фотоателье Томского гор- 
бьгткомбината с 1 марта 
1974 г. производит прием за
казов на изготовление фото
портретов передовиков про
изводства для досок и гале
рей почета, книг почета и 
книг трудовой славы от всех 
предприятий, колхозов, сов
хозов, учреждений, профсо
юзных и других обществен
ных организаций по безна
личному расчету в неограни
ченном количестве.

Обращаться: в любое фо
тоателье и горбыткомбинат 
по адресу: г. Томок, пер
Подгорный, 15, телефоны 
№№ 2-38-16, 2-54-85.

Дошкольному детскому до
му № 1 срочно требуются- 
дневные няни, помощник по
вара.

Обращаться: 634021
Томск, ул . Л . Толстого, 47 ’ 
к директору.

Сберегательная касса 
№ 131/034 с пр. им. Фрун
зе, 27 переведена на ул 
Красноармейскую, 46-а.

наш аурой и ишецшнш t
А дрес р ед акц и и : 634050, Т о м ск , ГСП-18, пр . им . Ф р у н зе , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : ред актора -4-82-30, приемной р ед актора  — 4-74-35, зам ести телей  ред актора — 4-77-52, 4-71-35, о тв ет ,

с е к р е та р и а та —4-80-20, отдела п ар тийной  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48, отд ела  п ро паганды  — 4-64-53, отдела п ро м ы ш лен н ости , н е ф тегео л о ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  — 4-46-76, 4-51-83
х о зя й ств а  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н ауки  и уч е б н ы х  заведений — 4-33-63, 4-40-48, отдела инф орм ации  — 4-73-32, 4-81-22, отдела со ветско го  с тр о и те л ь ств а  и бы та
4-77-31, отдела и ллю страц и й  — 4-71-39, б у х га л те р и и  и отдела объ явлений  — 4-20-91, зам . зав . и зд ательство м  — 4-77-62, деж урн о го  — 4-35-53, с те н о гр а ф и стк и  —
орган изац и и  — 4-74-48.

се кр е тар я  — 4-72-34,
,  о тдела сельского

-4-81-61, отдела писем —4-81-65, 4-77-87 
4-70-34, областной ж ур н ал и стско й  ’

К303320 Заказ № 608 г. Томск, областная типография
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